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Как  сохранить 
город  чистым 
всегда?

Ирина Тодуа, начальник 
службы жилищно-эксплуатаци-
онных участков «ГоруЖКХ»:

– Не сокращать дворников. За 
прошлый год было уволено 16 че-
ловек. Острый дефицит кадров, ко-
нечно, сказывается на поддержа-
нии чистоты во дворах. На сегодня 
у нас 15 вакансий, но желающих 
их занять, при зарплате в 10 с по-
ловиной тысяч, не наблюдается. В 
итоге на 22 подъезда приходится 
по одному дворнику. Сейчас про-
ходит месячник «Чистый город». 
Наши сотрудники убирают не 
только придомовые территории, 
они наводят порядок и на так на-
зываемых «ничейных» полянах и 
пустырях. И очень жаль, когда на 
следующий после уборки день у 
подъездов уже валяется мусор. Как 
тут сделаешь город чище?!

Сергей ПрянИчнИКов, вете-
ран вСМПо:

– Штрафовать! У нас же есть 
какая-то административная комис-
сия. Вот у меня внук позже на два 
месяца паспорт получил, так ему 
полторы тысячи штраф предъяви-
ли. А тут целые улицы обезобра-
зили – и хоть бы что. Хожу сейчас 
по утрам в поликлинику на завод. 
Иду мимо рынка и думаю: Ома-
ри Николаевич Джоджуа в гробу 
переворачивается! Уж что-что, а 
территорию рынка, пока он был 
заводским, вылизывали. А теперь 
– помойка. Но ведь новый его хозя-
ин видит, сколько те же продавцы 
обуви набросали пустых бутылок, 
обёрток, остатков еды! А это нача-
ло центральной улицы – улицы Ле-
нина! Тут на совесть давить – бес-
полезно. Этих людей интересует 
только одно – деньги. Вот деньгами 
и стимулировать любовь к чистоте. 
Штрафовать! 

Евгений КрЕМлёв, начальник 
отдела по ремонту зданий и со-
оружений вСМПо № 33:

– Во-первых, на санитарную 
очистку города должны быть зало-
жены средства в местном бюджете. 
Если они есть, то нужно контроли-
ровать их грамотное использова-
ние. Во-вторых, без организации 
массовых субботников весной не 
обойтись. Ну и, конечно, сами жи-
тели должны участвовать в наведе-
нии порядка вокруг сво-
их домов и на городских 
улицах. 

в следующем номере: май!  на  грядки  вставай!

дебют  футбольной  весны 
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Салдинцы уже было потеряли все 
надежды на победу, но на последних 
минутах второго тайма Владимир Ов-
сянников забивает мяч в ворота сопер-
ников. 

Ничья! Кому достанется кубок – 
определит серия пенальти.

Удар, ещё один... Андрей Бабушкин, 
вратарь «Титана», старательно отбивал 
мячи один за другим. «Титан» – чемпи-
он!!!» – ликуют салдинцы. Качканарцы 
грустно покидают суперполе стадиона 
«Старт».

Так завершился первый день фут-
больного сезона. 20 апреля, когда на 

беговых дорожках спортивной арены 
ещё лежал снег, состоялся традици-
онный ежегодный турнир по футбо-
лу. Побороться за Кубок Федерации 
Свердловской области в Верхнюю Сал-
ду приехали команды: «Уралец-НТМК» 
из Нижнего Тагила, «Горняк-ЕВРАЗ» из 
Качканара и «Цементник» из посёлка 
Цементный. 

– В прошлом году мы заняли чет-
вёртое, а в этом первое! Ура! – рад 
победе Юрий Титков, тренер «Титана».

Тренер отметил, что команда к 
сезону пока полностью не готова, 
перед турниром спортсмены про-

вели всего одну тренировку. Но со-
став подобрался сильный, поэтому, 
несмотря на недостаток подготовки, 
сыграли отлично:

– В этом матче с огромным успе-
хом дебютировал новый футболист 
Никита Ухов. Никита – воспитанник 
Рината Васикова, перспективный 
игрок, и, надеюсь, будет продолжать 
развиваться дальше. Мы начинаем 
подтягивать в команду молодёжь, 
уже есть на подходе несколько игро-
ков. В Салде много достойных спорт-
сменов, будет кому заменить ветера-
нов. Однако ветеранов пока не стоит 
списывать со счетов, есть в команде 
и ценные игроки. Ну, например, два 
футболиста у нас из Нижнего Тагила: 
Владимир Овсянников и Дмитрий Чер-
касов, давно за нас играют. Они нашу 
команду любят и, несмотря на то, 
что у них много предложений в других 
клубах, выступают за «Ти-
тан».

Игра началась стремительно. Полные трибуны зрителей то и дело взры-
вались аплодисментами и криками поддержки. яростная борьба шла то на 
одной половине поля, то на другой. «Титан», вперёд!» – охрипли салдинцы. 
«Горняки», мы – сила!» – надрывались качканарцы. видимо, кричали гром-
че: первым забил гол «Горняк». Счёт 1:0 в пользу Качканара сохранялся до 
конца игры. Голевые моменты держали болельщиков в напряжении все 
40 минут матча. 
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Корпоративные будни

Белорусский «новосёл» обживается в России на площадях цеха № 22

дают  жару,  как  надо

Станок  фирмы  «Ситек»  проходит  тестирование  в  кузнечном  комплексе  ВСМПО

основу парка нагрева-
тельных агрегатов в цехе 
№ 21 Корпорации вСМПо-
авИСМа составляют печи 
немецкой фирмы Locher. 
возрастающие темпы про-
изводства требуют увели-
чения количества «дающего 
жару» оборудования. С про-
шлого года в 21-м реализу-
ется большая программа 
увеличения печного хозяй-
ства, в соответствии с кото-
рой в эти дни идёт пускона-
ладка двух новых немецких 
печей. 

Одна из них скоро присту-
пит к нагреву инструмента для 
пресса-170, её соседка будет 
доводить до необходимой 
температуры заготовки для 
пресса усилием 1 500 тонн.

В течение трёх недель над 
отладкой систем нагреватель-
ного оборудования трудились 
специалисты фирмы «Лёхер». 
И если для инженера Аркади-
уша Овчарека это была первая 
командировка на ВСМПО, то 
его коллега Альфред Винклер 
давно знаком работникам на-
шего предприятия. С 2002 года, 

когда на ВСМПО запускалась 
в эксплуатацию первая печь 
фирмы Locher, Альфред побы-
вал в Корпорации 18 раз. 

Конструкции агрегатов, за-
пускаемых немецкими специ-
алистами в цехе № 21, хорошо 
знакомы механикам ВСМПО. 

– Печи этой фирмы имеют 
отличную конструкцию, – де-
лится своими наблюдениями 
инженер службы реконструк-
ции цеха Даниил Шанин. – На 
этих же двух вновь вводимых 
агрегатах установлено улуч-
шенное программное обеспе-

чение. А на печи, которая бу-
дет работать на пресс-1 500, 
ещё изменён механизм при-
жима заслонки. На старых пе-
чах этот механизм простой, 
роликовый, здесь он будет ги-
дравлическим. У нас уже было 
время убедиться, что, вы-
брав Locher, мы не ошиблись. 
Печи соответствуют всем 
параметрам, которые мы 
прописываем в технических 
заданиях, хорошо выходят на 
температурный режим, соот-
ветствуют всем интервалам 
нагрева. 

слесарь-монтажник Вячеслав Будейка 
отвечает за механическую часть

Бетонщики УКса следят, 
чтобы новый станок стоял как влитой

Виктор Гавдис из словакии и Владимир 
Пятков из цеха № 22 нашли общий язык

в нынешнем году в газет-
ных публикациях цех № 22 
вСМПо чаще упоминается 
не в связи с производствен-
ными достижениями, а как 
площадка разного рода ме-
роприятий по реконструк-
ции и модернизации. в на-
стоящее время наибольшее 
внимание в кузнечном ком-
плексе приковано к ново-
му бесцентрово-токарному 
станку, изготовленному по 
заказу вСМПо фирмой «Си-
тек». 

Напомним, что для белорус-
ской фирмы этот станок стал 
первым детищем – результа-
том многолетнего сотрудниче-
ства с Корпорацией ВСМПО-

АВИСМА. Создание агрегата 
началось в 2012 году с участи-
ем специалистов из Италии, 
Германии, Словакии, Белорус-
сии и России. 

Сейчас на участке механиче-
ской обработки прутков «сите-
ковский» первенец делает пер-
вые шаги в тестовом режиме. 

На прошлой неделе была 
произведена пробная обра-
ботка титанового прутка. Не 
всё прошло гладко: вышла из 
строя электронная плата, отве-
чающая за оперативную схему 
главного привода. Специали-
сты цеха № 24 быстро устрани-
ли неисправность. 

На этой неделе испыта-
ния продолжились. Во вто-

рой раз станок должен был 
пройти экзамен, выполнив 
задачу по обработке поверх-
ности титанового прутка диа-
метром 300 миллиметров. За 
процедурой внимательно на-
блюдали как представитель 
фирмы-изготовителя техник 
Пётр Кунцевич, так и предста-
вители принимающей сторо-
ны – механик цеха № 22 цеха 
Валерий Сушков, который 
прокомментировал некото-
рые шероховатости при запу-
ске агрегата:

– Ну что ж, такое бывает. В 
новом оборудовании поначалу 
приходится сверхтщательно 
производить отладку. На то 
оно и новое! Притрётся! Стан-

ки такой конструкции нам 
знакомы, но на «ситековских» 
мы ещё не работали. А у каж-
дой фирмы – свои тонкости. 
Вот с этими тонкостями сей-
час знакомятся четыре наших 
оператора, которые впослед-
ствии и будут работать на 
этом станке.

Второй запуск выявил про-
блемы в работе механиче-
ской части. Решение о том, 
как они будут устраняться, 
пока не принято. Возможно, 
придётся прибегнуть к по-
мощи специалистов фирмы 
«Ситек», которые в настоящее 
время производят наладку 
кругошлифовального станка в 
цехе № 5.

нелегки  первые  шаги 
Эльвира ПрИКаЗчИКова

Тройка 
вернулась  домой

в цех № 4 вСМПо после 
капитального ремонта вер-
нулись три токарно-кару-
сельных станка. 

Теперь обновлённые агре-
гаты ждут приезда специали-
стов фирмы «Ситек», которые 
должны провести монтаж 
станков, получивших вторую 
жизнь.

качесТво 
по договору

Специалисты цеха № 5 
добились, чтобы новая те-
пловая завеса на воротах 
в цех, установленная в на-
чале этого года, работала с 
полной отдачей. 

Проведя ряд замеров, они 
сумели доказать, что фир-
ма «Уралтехмаркет», кото-
рая производила установку 
нового оборудования, не 
вывела его на показатели, 
которые были прописаны 
в договоре. Исполнители с 
предъявленными претензи-
ями цеховиков вынуждены 
были согласиться. В рамках 
того же договора была уста-
новлена дополнительная ко-
лонна вентиляторов. 

 Траверсу  – 
на  лечение

для продолжения ремон-
та пресса цеха № 32 вСМПо 
потребовалась помощь 
специалистов цеха № 40. 

Именно в 40-й была от-
правлена подвижная траверса 
пресса. В течение нескольких 
дней на ней перережут резьбу, 
с помощью которой крепятся 
направляющие каретки, увели-
чив диаметр с 56 на 64 милли-
метра, и восстановят шпильки 
– крепления для инструмента 
пресса. После всех процедур 
по обновлению одну из основ-
ных составляющих прессово-
го агрегата вернут обратно в 
тридцать второй.

ЗачисТиТь  слябы 
23 апреля в цехе № 32 

вСМПо начался процесс пу-
ска и наладки новой зачист-
ной машины. Этот агрегат, 
изготовленный на воронеж-
ском станкостроительном 
заводе, станет первой уста-
новкой в плавильно-литей-
ном производстве, на кото-
рой будет производиться 
обработка поверхности сля-
бов. до этого момента за-
чистные машины 32-го цеха 
работали только со слитка-
ми круглого сечения. 

До наступления майских 
праздников воронежские 
специалисты должны подго-
товить своё детище к приём-
ке. В ходе пусконаладочных 
работ специалисты фирмы-
изготовителя провели обу-
чение персонала ВСМПО по 
эксплуатации и обслужива-
нию машины.
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– андрей васильевич, с 
какими итогами ваше пред-
приятие подошло к своему 
пятилетию?

– С хорошими! У нас имеется 
лицензия на пожаротушение, 
мы аттестованы в качестве 
аварийно-спасательного фор-
мирования с основным на-
правлением деятельности 
– газоспасательные работы. 
Осенью прошлого года во вре-
мя ликвидации аварии в цехе 
№ 26 у нас появился первый 
успешный опыт устранения по-
добных инцидентов. В конце 
прошлого года мы получили 
образовательную лицензию. 
И если раньше нам приходи-
лось оплачивать подготовку 
пожарных в учебных центрах 
Министерства чрезвычайных 
ситуаций, то сейчас мы впра-
ве сами для себя готовить 
специалистов.

За те пять лет, что мы рабо-
таем в статусе «дочки», значи-
тельно преуспели в своём тех-
ническом оснащении, конечно, 
благодаря Корпорации. Приоб-
ретено два новых автомобиля. 
В том числе, в конце прошлого 
года мы получили пожарную 
машину, выпущенную на базе 
КамАЗа, и она гораздо мощнее 
и комфортнее предыдущих, 
имеет повышенную проходи-
мость. «Ландкрузер», как ре-
бята её называют за удобную 
кабину, уже несёт дежурство в 
боевом расчёте. 

Нормативный срок экс-
плуатации пожарной маши-
ны – 10 лет. Но так как за ними 
присматривает настоящий 
профессионал – старший ме-
ханик Николай Адамович Мар-
ченко, их можно и два десятка 
лет эксплуатировать. Ещё не 
было случая (тьфу, тьфу, тьфу, 
чтоб не сглазить), когда техни-
ка отказала нам во время бое-
вого выезда.

В боевом расчёте ежедневно 
у нас находится четыре автомо-
биля: две пожарных машины 
– автоцистерны, автомобиль 
воздухопенного пожаротуше-
ния с 4 тоннами пенообразова-
теля на борту и автолестница. 
На ВСМПО много маслоподва-
лов, и если случится внештат-
ная ситуация, обычной водой 
не обойтись, потушить возго-
рание возможно только с по-
мощью спецсредств. Плюс к 
этому в резерве имеются ещё 
две боевые машины.

– Сколько выездов ежегод-
но делают боевые расчёты 
«вСМПо-Противопожарная 
охрана»?

– В среднем до 30. Но вся наша 
деятельность направлена на то, 
чтобы этих выездов было как 
можно меньше. Из самых мас-
штабных в прошлом году были 
две внештатные ситуации: в цехе 
№ 37 выгорел пульт управления 
прессом, в цехе № 26 произошёл 
разлив кислоты.

– участвует ли «вСМПо-
Противопожарная охрана» в 
ликвидации пожаров на го-
родских объектах?

– Генеральный директор 
Корпорации перед нами по-
ставил задачу автоматически 
участвовать в ликвидации всех 
происшествий, связанных со 
школами, детскими садами, 
больницами – то есть всеми 
объектами, относящимися к 
социальной сфере. Что каса-
ется остальных случаев, то мы 
подключаемся, только если не 
справляются городские под-
разделения МЧС. Например, 
в 2010 году горели леса. Тогда 
Михаил Викторович Воеводин 
поручил нам помогать в туше-
нии лесных пожаров. И мы два 
месяца отработали в районе 
посёлка Басьяновский и стан-
ции Моховой. Именно тогда 
было приобретено два кило-
метра пожарных рукавов. 

Сегодня я смело могу за-
явить, оснащение нашей части 
– одно из лучших в области. 
Не так давно нам отремонти-
ровали компрессорную. Про-
должает строиться рукавная 
база – смонтирована система 
отопления, водоснабжения, 
демонтированы лишние пере-
городки, заливаются фунда-
менты под оборудование, 
часть которого уже закуплена. 
Думаю, до конца 2014 года ру-
кавная база будет запущена.

В 2012-2013 годах у нас был 
заключён договор с админи-
страцией города на тушение 
ближайших к городу лесов. 

Не так давно у нас появи-
лось ещё одно структурное 
подразделение – пожарная 
часть, которая охраняет «Урал-
химпласт» в Нижнем Тагиле. 
В канун профессионального 
праздника в её распоряжение 

должны прибыть новые боевые 
машины. Нам удалось убедить 
руководство нижнетагильско-
го предприятия вложиться в 
техническое переоснащение 
пожарного оборудования.

– андрей васильевич, ка-
кова история новых взаимо-
отношений: вы предложили 
«уралхимпласту» услуги по-
жарной охраны или они по-
просили об этом сами?

– Наша часть довольно из-
вестна в области ввиду на-
шей хорошей оснащённости 
и высокой квалификации пер-
сонала. И когда в «Уралхим-
пласте» встал вопрос, кому 
доверить охрану химического 
предприятия, имеющего по-
вышенную пожарную опас-
ность, выбор пал на «ВСМПО-
Противопожарная охрана». 
В настоящее время в нашем 
нижнетагильском подразде-
лении служат 39 человек, в 
Верхней Салде штат составляет 
73 человека.

Почему «Уралхимпласт» к 
нам обратился? Потому что, 
кроме стандартных действий 
пожарной охраны, мы ещё 
имеем свидетельство на право 
ведения газоспасательных ра-
бот. В случае нестандартной 
ситуации наше подразделение, 
которое работает на «Урал-
химпласте», будет осущест-
влять первоначальные дей-
ствия по ликвидации аварии 
или пожаротушению. А наш 
специализированный аварий-
но-спасательный автомобиль, 
оснащённый современным 
спецоборудованием, прибудет 
им в помощь в короткий срок.

Когда генеральный ди-
ректор Корпорации ВСМПО-
АВИСМА принял решение об 
организации на базе «ВСМПО-

Противопожарная охрана» 
аварийно-спасательного фор-
мирования, у нас не было мно-
гих видов оборудования, не 
были обучены люди. Однако к 
моменту, когда случился раз-
лив кислоты в цехе № 26, мы 
все подготовительные работы 
успели осуществить. Были уже 
закуплены и дорогостоящие 
химические защитные костю-
мы, которые позволили спаса-
телям и работнику цеха № 26 
пройти при почти нулевой ви-
димости, по колено в кислот-
ном растворе к месту аварии 
и ликвидировать её. При этом 
температура в помещении 
была около 100 градусов. В 
моём понимании эти люди 
– герои!

– Сегодня достаточно 
сложно удержать молодёжь 
на одном месте, текучка ка-
дров высока, как вы с ней 
справляетесь?

– Вы, наверное, удивитесь, 
но текучки у нас почти нет. 
Случается, конечно, один-два 
человека в год уходят, но им на 
смену тут же приходят другие. 
Мы не испытываем недостатка 
в кадрах. Средний возраст со-
трудников – 35 лет. 

– Сейчас в средствах массо-
вой информации много гово-
рится о возвращении в нашу 
жизнь норм ГТо. Пожарные, 
как никто другой, должны 
быть физически выносливы-
ми и подготовленными...

– Думаю, сотрудникам 
«ВСМПО-Противопожарная 
охрана» они будут под силу. У 
пожарных есть такое понятие, 
как служебная подготовка. 
Каждый день с нашими сотруд-
никами проводятся учебные 
занятия. Кроме пожарной тех-

ники, тактики, профилактики, 
есть и физическая подготовка 
с определёнными норматива-
ми: подтягивание конкретное 
количество раз, за определён-
ное время восход по лестнице 
в окно четвёртого этажа – в 
общем, нагрузка хорошая. Если 
работники этих нормативов 
не выполняют, то лишаются 
премии. 

К слову сказать, физическая 
подготовка наших ветера-
нов значительно лучше, чем 
приходящей молодёжи. По-
этому мы с ними занимаемся 
дополнительно. Ведь чтобы 
нести на себе в случае пожа-
ра воздушный аппарат весом 
16 килограммов, плюс боевую 
одежду, плюс, если, к примеру, 
возгорание возникло на высо-
те 30 метров, подняться по сту-
пенькам вверх – надо обладать 
недюжинной физической фор-
мой. Также мы осуществляем и 
психологическую подготовку. 
Без неё не каждый способен 
шагнуть в горящее здание...

– Какие мероприятия бу-
дут сопутствовать юбилей-
ной дате этого года?

– Традиционно в День по-
жарной охраны мы проводим 
соревнования по боевому 
развёртыванию между дежур-
ными сменами. Совместно с 
городской противопожарной 
службой и отделом надзорной 
деятельности мы организуем 
выставку пожарной техники, 
которая состоится 29 апреля в 
12.00 на Дворцовой площади. 
Приглашаем всем желающих, 
особенно школьников.

В заключение поздравляю 
с наступающим праздником 
всех работников и ветеранов 
пожарной охраны! Желаю здо-
ровья, благополучия, чтобы 
Ваш профессиональный уро-
вень только рос, чтобы чрез-
вычайных ситуаций станови-
лось всё меньше, и встречаться 
нам приходилось только на 
учениях!

Елена СКурИХИна

Хорошо,  когда  только  учения
30 апрелЯ – денЬ поЖарноЙ оХраны

Спецподразделение  ВСМПО  готово  к  борьбе  с  огнём  и  морально,  и  физически

у профессий, как и у 
людей, бывают дни рож-
дения. в нынешнем году 
российские пожарные от-
метят юбилей – 365 лет со 
дня создания их специ-
ализированной службы. 
а организована она была 
царём алексеем Михайло-
вичем 30 апреля 1649 года. 
Именно тогда борьба с по-
жарами была объявлена 
государственной заботой. 

Пять лет назад противо-
пожарная забота о зданиях 
и сооружениях Корпора-
ции вСМПо-авИСМа легла 
на плечи самого предприя-
тия, которое в 2009 году уч-
редило «дочку» – «вСМПо-
П р о т и в о п о ж а р н а я 
охрана». Таким образом, 
в 2014 году пожарные 
вСМПо отмечают двойной 
юбилей, в канун которого 
«новатор» побеседовал 
с директором службы – 
андреем БорЗЫХ.

уважаемые работники 
и ветераны 

пожарной охраны!
Примите самые искрен-

ние и сердечные поздрав-
ления в профессиональный 
праздник. Пусть Ваши от-
важные сердца всегда горят 
ярче огня, а душу каждый 
день согревают тёплые и 
светлые улыбки Ваших лю-
бимых и близких.

Крепкого вам здоровья, 
благополучия в жизни и 
дальнейших успехов в Ва-
шей беззаветной службе!

алексей ХуСнуллИн, 
начальник 3 отряда 

Федеральной 
противопожарной службы
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Сейчас, пожалуй, мало кто помнит, 
каким приехал в 1953 году в Верх-

нюю Салду выпускник Одесского поли-
технического института Ваня Бузник. 
Но самые первые дни работы на заводе 
врезались в память Ивана Павловича в 
мельчайших деталях: 

Из воспоминаний Ивана Бузника: 
«Директору, Гавриилу Дмитриевичу 
Агаркову, меня представил главный ин-
женер Николай Иванович Сведе-Швец, 
отметив, что у меня в дипломе много 
отличных оценок. Гавриил Дмитриевич 
сказал, что знаний у меня достаточно, 
и я смогу стать отличным металлур-
гом и реализовать на этом заводе свои 
способности. В присутствии главного 
энергетика Василия Ивановича Лагу-
това он предложил мне поработать 
бригадиром электриков трубопрессо-
вого цеха...». 

Спустя 50 лет после первого рабо-
чего дня на ВСМПО Бузник скажет: «На-
шему поколению инженеров выпуска 
1950-х очень повезло именем Агаркова 
быть призванными на завод осваивать и 
строить Большую металлургию титана».

Впервые увидев своими глазами 
трубный цех, Бузник был поражён оби-
лием ручных операций. Уже тогда свою 
задачу он видел в облегчении труда ра-
бочих, большую часть которых состав-
ляли женщины. Придя в августе, он до-
бился того, что к концу года на станках 
для обдирки алюминиевых шашек были 
смонтированы двигатели с автоматиче-
ским управлением пуска и торможения. 

Молодого специалиста заметили, 
стали привлекать к решению более 
сложных задач. Шефство над вчераш-
ним студентом взял главный металлург 
Владимир Иванович Добаткин, вводя 
в «высший свет» инженерно-техни-
ческого руководства предприятием. 
Он и предложил Ивану попробовать 
сконструировать прибор, измеряющий 
скорость прессования высокопрочных 
алюминиевых сплавов. Результат вне-
дрения нового устройства превзошёл 
ожидания и вскоре им оснастили прес-
сы в нескольких цехах. 

Поэтому, когда в октябре 1955 года 
с прицелом на титан был организован 
опытный цех, сконцентрировавший 

молодые, свежие умы, «в пару» к его 
молодому начальнику Николаю Анош-
кину заместителем назначили Бузника. 
Его задачей стало создание и освоение 
оборудования, предназначенного для 
прессования электродов и выплавки 
слитков титановых сплавов. Он при-
нимал активное участие в разработке 
и совершенствовании первых вакуум-
ных дуговых печей, конструируемых 
на заводе. Иван Павлович руководил 
разработкой системы автоматического 
управления процессом плавки, заме-
ной машинных источников тока на базе 
полупроводниковых выпрямителей.

В 1961 году он возглавил лабора-
торию автоматики при литейном цехе 
№ 31, а в 1964-м по его инициативе 
создаётся заводская лаборатория кон-
трольно-измерительных приборов и 
автоматики. Уже тогда внимание Бузни-
ка привлекла вычислительная техника, 
которая в СССР делала первые практи-
ческие шаги. Зато в газетах и журналах 
описывались её безграничные возмож-
ности. 

Интуитивно почувствовав большую 
перспективу применения вычислитель-
ной техники в условиях завода, Иван 
Павлович выступил инициатором её 
внедрения. Дирекция ВСМОЗа во главе 
с Агарковым в 1967 году официально 
поручила ему заняться внедрением но-
вой техники в цехах предприятия.

Под руководством Ивана Бузника не-
большой коллектив созданного отдела 
научной организации производства, 
труда и управления под номером 19 и 
занялся этой задачей, которую скепти-
ки называли научной фантастикой.

ба! ЗнаКомые всё лица!

Иван Бузник – пассионарий 
28  апреля  исполняется  85  лет  Ивану  Бузнику  –  инициатору  и 

Жизнь – это цепь взаимосвязанных между собой случайностей. И всё же, 
тот факт, что молодую отрасль развивала молодёжь – творческая, дерзкая, 
амбициозная, далеко не случаен. И сама судьба вписала имя Ивана Бузника 
в этот процесс настолько органично, что невозможно представить себе исто-
рию становления и развития титанового производства без его активного 
технического, созидательного поиска.

Писать о таких людях, как Иван Павлович Бузник, и легко, и очень слож-
но. легко потому, что по количеству людей, которые его знают и помнят, по 
доброму их отношению представление о человеке складывается достаточно 
цельное. а трудно – по этой же причине – из обилия воспоминаний, эпизодов 
и откликов необходимо выделить главное, не размениваясь на частности.

1953 год. Иван Бузник приехал в Верхнюю салду                                   2009 год. Иван Бузник может гордиться салдинскими достижениями

За рабоТой – 
на ярмарку

ярмарки вакансий – к такой 
популярной форме очень часто 
прибегают как работодатели, 
чтобы привлечь на предприятие 
сотрудников, так и соискатели в 
поиске работы. очередная яр-
марка прошла 16 апреля в Злато-
усте, 38 предприятий представили 
1 600 вакансий, которые ждали 
своих соискателей. в числе рабо-
тодателей было и вСМПо, для со-
трудников кадровой службы на-
шего предприятия это уже вторая 
поездка в Златоуст. 

Большие очереди за консульта-
цией, живое обсуждение, всеобщая 
заинтересованность – так описыва-
ют ярмарку сотрудники управления 
по работе с персоналом ВСМПО. В 
тот день ярмарку посетило около 
1 500 безработных жителей Златоуста.

По словам Елены Журавлёвой, ди-
ректора местного центра занятости, 
такой ажиотаж связан с массовым со-
кращением работников Златоустов-
ского металлургического завода. С 
предприятия уволены 887 человек, 
в основном это люди рабочих специ-
альностей. 

Оказавшись в такой ситуации, зла-
тоустовцы всерьёз заинтересовались 
предложенными вакансиями ВСМПО 
и выстраивались в очередь за кон-
сультацией.

– Специалистов много: электро-
монтёры, резчики, правильщики, 
машинисты кранов, слесари, есть 
кузнецы и станочники, – говорит Яна 
Станкевич, руководитель блока по 
подбору персонала. – Единственный 
минус – мало кто готов резко поме-
нять свою жизнь, люди боятся пере-
езжать в другой город, нужно время 
на раскачку. Но плюсы тоже есть: по 
результатам двух поездок о ВСМПО 
в Златоусте узнают всё больше лю-
дей, и скоро к работе на ВСМПО при-
ступят четыре златоустовца по 
профессиям отжигальщик, кузнец, 
электромонтёр.

Кадры решают всё

по  компасу  3D 
22 и 23 апреля состоялась олим-

пиада по черчению. в ней приняли 
участие 70 школьников и студен-
тов верхней Салды. 

Организаторами олимпиады 
выступили Корпорация ВСМПО-
АВИСМА, Управление образования 
города и авиаметаллургический 
техникум. Такое необычное сорев-
нование проводилось в целях про-
паганды инженерного образования 
и повышения престижа школьного 
предмета «черчение». Олимпиада 
– один из многочисленных пунктов 
Программы взаимодействия Управ-
ления образования и Корпорации 
ВСМПО-АВИСМА по профессиональ-
ной ориентации учащихся.

Оценка знаний и умений по чер-
чению осуществлялась в два этапа. 
В первый день конкурсанты вы-
полняли задания по классическому 
черчению на бумаге, во второй – с 
помощью компьютерной програм-
мы «Компас 3D». Ко второму этапу 
были допущены лишь те конкурсан-
ты, которые умеют работать с выше-
названным программным обеспече-
нием. 

Более подробно «Новатор» расска-
жет об олимпиаде и о её победителях 
в ближайших выпусках.
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технического прогресса
руководителю  внедрения  вычислительной  техники  на  ВСМПО

Уже в 1969 году была получена и вве-
дена в эксплуатацию первая на заводе 
цифровая вычислительная машина – 
ЭВМ «Минск-22». 

До 1970 года развитие вычисли-
тельной техники двигалось в 

направлении автоматизации управ-
ленческого труда. Создавалась авто-
матизированная система управления 
производства (АСУП). С приходом на за-
вод молодых специалистов Владимира 
Ермакова и Валерия Пацука, появилась 
возможность расширить сферу исполь-
зования ЭВМ. Именно этим молодым 
специалистам Бузник поручил разра-
ботку системы управления технологи-
ческими процессами и автоматизации 
проектных работ (САПР). 

По распределению Министерства 
авиапромышленности на завод стали 
прибывать выпускники вузов из Мо-
сквы, Екатеринбурга, Казани, Кирова, 
Перми, Одессы, других городов. За ко-
роткое время Ивану Павловичу уда-
лось, казалось, невозможное. Он соз-
дал большой творческий коллектив из 
людей, каждый из которых был лично-
стью.

Бузник добился того, что информа-
ционно-вычислительный центр (ИВЦ) 
превратился в авторитетную структуру, 
без которой немыслимо было дальней-
шее развитие предприятия. В 1974 году 
приказом начальника восьмого Главно-
го управления ВСМОЗ был определён 
базовым по внедрению АСУП, а Иван 
Павлович стал Главным конструктором 
главка. В середине 1980-х годов ИВЦ 
решал уже более 300 задач по техно-
логической подготовке производства, 
технико-экономическому и оператив-
ному планированию и учёту. По мере 
развития системы требовались новые 
вычислительные мощности, поэтому 
за два десятка лет было смонтировано 
и освоено девять больших универсаль-
ных ЭВМ.

Бузник по-отечески относился к 
своему детищу – ИВЦ – контролируя, 
наставляя, строго спрашивая. Его под-
держка ощущалась во всём. Хотя си-
туации бывали разные. К примеру, все 
платёжные требования на продукцию 
за предыдущие сутки должны быть вы-
даны к 8 часам утра следующих суток. 
А значит, программисты и проектиров-
щики работали по ночам. Иван Павло-
вич был рядом, а утром развозил людей 
по домам. Такие отношения были нор-
мой. Как и организация цеховых празд-
ничных вечеров, на которых он непре-
менно присутствовал. 

Для Бузника приоритеты были 
расставлены раз и навсегда: сна-

чала – человек, потом – дело, понимая, 
что только таким отношением можно 
добиться результата. И ещё. Бузник по-
нимал, что внедрение нового возможно 
только с молодым поколением, не отяг-
чённым грузом старого опыта, ошибок, 
заблуждений. Так, как когда-то начина-

ющий директор Агарков делал ставку 
на вчерашних выпускников вузов, так 
и сам он доверил главное дело своей 
жизни молодым. А чтобы у них загоре-
лись и продолжали гореть глаза, появи-
лось и не пропадало желание активной 
работы, он ставил крупные, перспек-
тивные задачи, давал свободу в поиске 
решений, не досаждал мелочной опе-
кой. И, что также немаловажно, старал-
ся обеспечить достойной зарплатой и 
жильём. 

Иван Павлович давал «зелёный свет» 
для творческой самореализации и раз-
вития. Защитив в 1970 году кандидат-
скую диссертацию, он побуждал к за-
нятию наукой всех, в ком видел «искру 
Божию». Среди его учеников немало 
кандидатов технических наук. Да и 
среди «неостепенённых» немало лич-
ностей неординарных, составляющих 
элиту титанового гиганта. 

Выражение «пассионарий техниче-
ского прогресса», вынесенное в заго-
ловок, принадлежит самому Ивану Пав-
ловичу и относится к глубоко чтимому 
им Гавриилу Дмитриевичу Агаркову. 
Но ни один из ныне живущих учеников, 
последователей и коллег Бузника не бу-
дет отрицать, что в не меньшей степе-
ни они характеризуют самого юбиляра 
– основателя заводской лаборатории 
автоматизации и информационно-вы-
числительного центра. 

Глубокий системный подход во 
всём, умение видеть перспективу, 

душевность и доброта в сочетании с 
волевой напористостью при решении 
задач любой степени сложности – эти 
черты в значительной степени характе-
ризуют Ивана Павловича. 

Думаем, в канун юбилея уместно 
будет вспомнить один давний пода-
рок-символ, который Ивану Павло-
вичу, отцу-основателю лаборатории 
автоматики, преподнесли ко дню рож-
дения коллеги в далёком 1961 году. 
За несколько дней до этого весь мир 
всколыхнул полёт Гагарина. Как расска-
зывает Глеб Иванович Крохин, это был 
макет ракеты с капсулой и генератором 
импульсов звука «БИП... БИП... БИП» 
(Бузник Иван Павлович – так его кратко 
называли между собой). И в этом можно 
найти глубокий символ, видимый спу-
стя десятилетия. Он был первым, как 
Гагарин. 

Любой юбилей – повод подвести 
какие-то итоги, попытаться определить 
главное на пройденном этапе. Посколь-
ку мы считаем, что итоги Ивану Павло-
вичу подводить рано, то сформулиро-
вать главное в его жизни, характере 
попробуют его ученики. 

владимир Ермаков: 
– Его с полным правом мы называем 

первопроходцем во внедрении вычис-
лительной техники не только на нашем 
предприятии, но и в отрасли. 

Глеб Крохин: 
– Южный темперамент, неуёмная 

энергия, генерирование идей, умение 
увлечь и вести за собой, природный ум, 
общительность, доброжелательность и 
добродушие – вот что его всегда отли-
чало. 

Ида и вячеслав волковы: 
– Он был идейной и моральной опо-

рой большого, дружного коллектива 
вычислительного центра. Энтузиазм, 
творческая обстановка, образованные, 
умные и творческие люди – такой была 
атмосфера в течение всей его трудовой 
деятельности... 

александр Горбатюк: 
– Его принцип – чем больше оппо-

нентов и сомневающихся, тем интерес-
нее работа и ценнее результат. 

Сергей арчибасов: 
– Он сумел воодушевить, а затем и 

благословить меня – зелёного моло-
дого специалиста, на активную и инте-
ресную работу по автоматизации пла-
вильного производства, изучение по 
вечерам философии и английского язы-
ка для сдачи кандидатского минимума, 
а по выходным – проработку с едино-
мышленниками ТРИЗ – теории решения 
изобретательских задач. 

вячеслав васенёв: 
– Он всегда опережал своё время. 

Его идеи об организации системы опе-
ративного сбора и обработки инфор-
мации в местах её возникновения были 
реализованы уже после появления 
персональных компьютеров и ком-
пьютерных сетей (1996 год), когда Иван 
Павлович закончил свою трудовую дея-
тельность на ВСМПО. 

Главными источниками активной 
жизни для Ивана Павловича всег-

да были семья, уютный дом, наполнен-
ный музыкой, которую вдохновенно 
исполняла любимая жена Лидия Ми-
хайловна. Как сказал кто-то из древних, 
«Счастье – это когда тебя понимают, 
большое счастье – это когда тебя любят, 
настоящее счастье – это когда любишь 
ты». Иван Павлович – счастливый чело-
век во всём.

Многих учеников и последователей 
Бузника жизнь разбросала по разным 
уголкам страны. Но каждый раз светле-
ют глаза, и в них появляется задорный 
блеск, когда вспоминается шутливый 
девиз их молодости: «Ваня Бузник – наш 
союзник!». 

Вычислительный центр предпри-
ятия Иван Павлович возглавлял до 
1994 года. В 1998 году Бузники уехали 
из Салды – в подмосковный Железно-
дорожный, поближе к дочери Наталье, 
её семье. И все, кто помнит эту заме-
чательную семью, горячо и искренне 
желают здоровья Ивану Павловичу и 
Лидии Михайловне, и хранят самое до-
рогое – память о прекрасных временах 
свершений и побед. 

аркадий ЕЖов,
руководитель музейно-выставочного 

центра вСМПо 
по поручению коллег и учеников 

Ивана БуЗнИКа 

Бузник добился того, что 
информационно-вычислитель-
ный центр (ИВЦ) превратился 
в авторитетную структуру, 
без которой немыслимо было 
дальнейшее развитие пред-
приятия

Иван Павлович давал «зе-
лёный свет» для творческой 
самореализации и развития. 
Защитив в 1970 году канди-
датскую диссертацию, он по-
буждал к занятию наукой всех, 
в ком видел «искру Божию»

ЧТОБЫ  НЕ  БОЛЕЛИ!
Прописан и утверждён регла-

мент взаимодействия Корпорации 
вСМПо-авИСМа с медико-сани-
тарной частью «Тирус». Такой до-
кумент необходим для раннего 
выявления начальных признаков 
профессиональных заболеваний, 
назначения своевременного ле-
чения и определения работников 
структурных подразделений, до-
черних и зависимых обществ, нуж-
дающихся в реабилитации.

По данным управления экономи-
ки труда, при 16-процентном норма-
тиве на листы нетрудоспособности, 
на сегодняшний день по отдельным 
профессиям он превышает 20-про-
центный порог. И именно с этой при-
чиной начальники цехов связывают 
недовыполнение месячных произ-
водственных планов.

в приКаЗном порЯдКе

в  сосТоянии  «выкл.»
в январе – один, в феврале – два, 

а в марте уже три. увы, но количе-
ство несчастных случаев в цехах 
вСМПо в этом году растёт из меся-
ца в месяц. 

Инженер-исследователь цеха № 2 
так описала произошедшее с ней: по 
дороге из здания лаборатории в сто-
ловую, расположенную в админи-
стративном корпусе цеха № 31, она 
поскользнулась и упала, повредив 
колено. Комиссия, проводившая рас-
следование, установила, что путь 
женщины до столовой составлял 
80 метров по дороге, посыпанной ке-
рамзитом и не загруженной автотран-
спортом. Вывод таков: причин, кроме 
собственной невнимательности, для 
падения не было. 

Также из-за невнимательности по-
страдала сотрудница службы охраны, 
проводившая досмотр автомобиля 
на проходной. Спускаясь с подножки 
ЗИЛа, она потеряла равновесие и упала 
на асфальтированную дорогу, получив 
при этом травму грудной клетки.

Травму пальца получил токарь 
цеха № 21. Он затачивал резец на об-
дирочно-шлифовальном станке. По 
словам рабочего, во время заточки 
резец отскочил от заточного круга, в 
итоге палец левой кисти попал меж-
ду кругом и подручником. Комиссия 
тщательно расследовала обстоятель-
ства несчастного случая и установи-
ла, что станок находится в техниче-
ски исправном состоянии, а причина 
несчастного случая – недостаточные 
практические навыки пострадавшего.

Отдел охраны труда ВСМПО, про-
анализировав причины несчастных 
случаев, произошедших в 2013 году, 
установил, что чаще всего травмиру-
ются сотрудники, имеющие стаж на 
предприятии от года до пяти лети и... 
свыше 14 лет. У этих возрастных кате-
горий одинаковые показатели. Види-
мо, излишняя самоуверенность так 
же плоха, как и недостаточный опыт. 

С начала нынешнего года отдел 
охраны труда провёл 18 ревизий 
III ступени контроля и два комплекс-
ных обследования цехов предпри-
ятия, в результате которых выявлено 
462 нарушения требований охраны 
труда и промышленной безопасно-
сти. Во время проверок было изъято 
246 талонов из специальных книжек 
по технике безопасности. 28 апреля 
2014 года будет отмечаться Всемир-
ный день охраны труда. Темой его 
объявлена «Охрана труда при ис-
пользовании химических веществ на 
рабочих местах».
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В компьютерном мире из-
менения происходят с беше-
ной скоростью. То, что вчера 
казалось инновационным 
прорывом, завтра уже стано-
вится обыденным и отправ-
ляется на доработку. В этом 
быстром потоке и пять лет – 
значительный срок. Узнаем, 
что новенького случилось в 
цехе № 33 со дня его сорока-
летнего юбилея.

– Коллектив ИВЦ решал 
задачи по развитию производ-
ственных информационных си-
стем, внедрению систем элек-
тронного документооборота, 
финансовых систем, совокуп-
ность их внедрения и развитие 
технической базы, – перечис-
ляет достижения начальник 
цеха андрей лукин. – За эти 
пять лет мы поменяли всю 
инфраструктуру. Сейчас есть 
компьютеры у каждого кладов-
щика, у всего ремонтного пер-
сонала, не говоря уже о плано-
во-диспетческих бюро в цехах. 
Одним из заметных достиже-
ний можно назвать систему 
«АИС». В пяти цехах – № 3, 4, 
37, 21 – за два года были вне-
дрены электронные паспорта 
– специальные электронные 
документы, куда заносится 
подробная информация о всех 
операциях, через которые про-
ходит каждое изделие. С 1 мар-
та 2014 года такая система 
запущена в промышленную экс-
плуатацию в цехе № 22. 

Что касается управленче-
ских программ или, как мы при-
выкли их называть, АСУПовских, 
то многие из них обновились в 
связи с внедрением систем «Гло-
бал», «КАС», «Директум», кото-
рые позволили нам внедрить 
новые функции, объединить 
разрозненные системы и как ре-
зультат – вести качество об-
работки информации на значи-
тельно более высокий уровень. 

Большинству людей, не вни-
кающих в технологические тон-
кости информационного обе-
спечения, трудно представить 
объём проделанной инфор-
мационно-вычислительным 
центром работы. Вообразим 
ВСМПО некой информацион-
ной системой суперсовремен-
ного компьютера. На его ра-
бочем столе нужные и важные 
папки, каждая из которых соот-
ветствует определённому под-
разделению. Одна из них имеет 
название «цех № 33». 

Что произойдёт, если од-

нажды по неосторожности эта 
папка исчезнет? А вместе с ней 
исчезнут и все программы, 
которыми мы уже привыкли 
пользоваться в своей работе?

– Думаю, что это сразу ощу-
тят все службы Корпорации, 
– считает Андрей Николаевич. 
– Это как вернуться в про-
шлый век, в самое его начало. 
Как будто единое целое разле-
телось на миллионы малень-
ких фрагментов. На какое-то 
время жизнь на предприятии 
точно, если не остановится, 
то сильно затормозится. Но 
мы в свою очередь сделаем всё, 
чтобы эта папка никогда не 
пропала с рабочего стола.

– Если учесть, что наша 
служба занимается внедрени-
ем, развитием, разработкой 
систем управления предпри-
ятием и систем бухгалтер-
ского учёта, системой «Кадры 
и зарплата», системой элек-
тронного документооборота, 
управлением материальными 
ресурсами и материально-
техническим снабжением, то 
можно себе представить, что 
произойдёт, если всё это вне-
запно исчезнет, – продолжа-
ет заместитель начальника 
цеха Елена Сыркина. – Приве-
ду только один пример. Сейчас 
вся зарплата у нас считается 
в ИВЦ. И думаю, как считать 
заработную плату вручную, 
сейчас мало кто помнит. Пока 
будем вспоминать, как это де-
лать, пройдут месяцы! А как 
без зарплаты? 

Вот и инженер бюро учёта 
товарной продукции нина 
Сырбу уверена, что возврата к 
прошлому уже быть не может. 
Никто и никогда не захочет от-
казаться от постоянно совер-
шенствующихся программ. 

– В старые времена у нас 
тоже были счета-фактуры. 
Только это были очень длинные, 
в несколько метров платёжки, 
которые нам приходилось раз-
рывать вручную. Сейчас мы всё 
печатаем в готовом формате 
писчего листа А4. Есть разни-
ца? Сейчас намного интереснее 
и удобнее работать. 

Без компьютерного и управ-
ленческого обеспечения, ко-
торое курирует данное бюро, 
застопорится работа таможни 
и финансового отдела, почув-
ствуют неудобство главная 
бухгалтерия ВСМПО и все то-
варопроизводящие цеха пред-
приятия. 

– На какое-то время просто 
парализуется работа цехов 
предприятия, – отвечает на 
наш фантастический вопрос 
ведущий инженер бюро раз-
работки систем производ-
ства Геннадий Брухно. – Про-
изводство, может, конечно, и 
не встанет сразу, но службам, 
обслуживающим производ-
ство, точно придётся неслад-
ко. Сейчас практически весь 
технологический документо-
оборот производится в элек-
тронных системах.

Его поддерживает началь-
ник бюро нормативно-спра-
вочной информации Евге-
ний ануфриев.

– Нас по привычке всё ещё 
считают операторами ЭВМ. 
Сохраняя их традиции, мы выш-
ли на совершенно другой интел-
лектуальный уровень. В нашей 
структуре есть разработчи-
ки, а есть, как мы – внедренцы. 
И если нас вдруг по какой-то 
причине не станет, кто будет 
сопровождать программы? Без 
нашей консультативной помо-
щи новые программы на первых 
порах станут для пользовате-
лей настоящей китайской гра-
мотой. 

– Пока будет существовать 
хоть один компьютер, мы без 
работы не останемся, – улы-
бается инженер-электрон-
щик никита левин. Он и его 
коллеги из бюро оперативного 
обслуживания компьютеров – 
наша местная скорая помощь. 
– Бывает, несут компьютер 
с какого-нибудь станка или 
УГАРа. И сделать его нужно 
срочно. Мы понимаем, что 
если сейчас ребятам не помо-
жем, то у них работы не будет. 
А если нет продукции, нет и 
зарплаты.

Скорой помощью для прин-
теров любой модификации 
является бюро обслуживания 
периферийной техники. 

– У нас постоянное стол-
потворение. Лазерные, струй-
ные, даже матричные принте-
ры – всё это наши пациенты, 
– поясняет начальник бюро 
Михаил Бредников.

Яркое тому доказательство 
– движение техники на стелла-
жах в помещении этого бюро: 
один принтер увозят, другой – 
привозят. 

Главную задачу ИВЦ обозна-
чил начальник управления 
информационных техноло-
гий Павел Ковальногов:

– Мы все работаем на произ-
водство: где нужно – оптими-
зировать, где возможно – ав-
томатизировать, но в любом 
случае – улучшить, чтобы 
предприятие могло получить 
некие дивиденды, начиная от 
денежной прибыли и заканчи-
вая тем, что те или иные про-
цессы будут выполняться бы-
стрее и качественнее. 

Эльвира ПрИКаЗчИКова

небо  удерживают  атланты, 
а порядок  вещей  –  компьютерщики

Если среди сотрудников вСМПо речь заходит о цехе № 33 
– информационно-вычислительном центре, то большинство 
сразу вспоминает о своём компьютере. неудивительно. 
Именно это структурное подразделение отвечает за работо-
способность того, без чего в современном мире, в том числе 
и на металлургическом предприятии, не обойтись. Компью-
теры – неотъемлемая часть производственного процесса. 
И вот уже 45 лет специалисты 33-го занимаются изучением, 
созданием и внедрением компьютерных технологий. Техно-
логий, которые помогают автоматизировать производствен-
ные и управленческие процессы. 

от оперативной работы инженера-электронщика Никиты Левина
зависит скорость восстановления любого компьютера

Владимир Забегаев всегда готов оказать помощь 
в обслуживании новых машин

«Когда я начинала работать, 36 лет назад, был один компьютер на 
всех», – вспоминает инженер Нина сырбу

Нет ни одного дня в работе специалиста, убеждён начальник ИВЦ 
Андрей Лукин, чтобы он не работал с информационными системами
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21 апрелЯ – денЬ местного самоуправлениЯ

Известно, что возможность 
перехода на прежнюю струк-
туру власти обсуждалась на 
заседании фракции «Единой 
России», которая составляет 
большинство в Думе Верхне-
салдинского городского окру-
га. С руководителем фракции, 
главой Верхнесалдинского го-
родского округа Константином 
ИЛЬИЧЁВЫМ в День местного 
самоуправления побеседовала 
корреспондент «Новатора». 

– Константин Сергеевич, 
можно ли считать этот день 
профессиональным празд-
ником всех сотрудников ор-
ганов местного самоуправ-
ления? И сколько их у нас?

– Таковым мы его и счи-
таем – профессиональным 
праздником тех, кто трудится в 
структурах представительной 
и исполнительной власти, в 
том числе и в органах местно-
го самоуправления. В Верхней 
Салде их семь: глава округа, 
Дума, Счётная палата, админи-
страция, Комитет по управле-
нию имуществом, Управление 
образования и Управление 
культуры. Функции и полномо-
чия каждого из органов чётко 
прописаны, зафиксированы в 
Уставе округа. Все они соответ-
ствуют Федеральному закону 
о местном самоуправлении 
и выполняют определённые 
муниципальные полномочия. 
Если суммировать все штатные 
расписания, то у нас во всех 
семи органах местного само-

управления трудятся 86 чело-
век. И всех их, конечно, я по-
здравляю с праздником.

– не обижайтесь, Констан-
тин Сергеевич, но вряд ли 
большое число салдинцев 
присоединится к этим по-
здравлениям. власть у нас 
принято ругать и критико-
вать...

– Когда критикуют – это не 
обидно. Критика – вещь полез-
ная. А вот когда выливают ушат 
грязи, при этом опускаясь до 
откровенной лжи, – это, конеч-
но, неприятно. 

– непраздничная тема, но 
всё-таки спрошу: как вы от-
неслись к непонятной акции 
1 апреля, когда на крыльцо 
здания администрации не-
сколько горожан принесли 
игрушечные машины, вроде 
бы как выражая своё «фи» 
депутатам, проголосовав-
шим за выделение средств 
на покупку автомобиля?

– Если скажу, что остался рав-
нодушен – это будет неправдой. 
Странная акция, кстати, органи-
зованная одним из депутатов, 
меня, честно говоря, удивила и 
огорчила. Но не самим фактом 
её проведения, а тем, что среди 
участников были вполне здра-
вые, как я считаю, люди, которые 
повелись на призывы очень не-
чистоплотных в борьбе за соб-
ственный карман бизнесменов. 

Я понимаю, что любые мои 

рассуждения на тему будущей 
покупки машины будут выгля-
деть оправданиями. Оправды-
ваться всегда неприятно, но 
раз уж вы эту тему затронули, 
то несколько слов всё-таки 
скажу. Сколько реально будет 
стоить автомобиль, покажут 
торги, на которых он будет при-
обретаться. Да, в технические 
условия покупки будут зало-
жены высокие характеристики, 
что важно, первое – для эконо-
мии средств при эксплуатации 
автомобиля, второе – для без-
опасности всех, кто этим авто-
мобилем пользуется. 

По устоявшейся процеду-
ре и обычаю управленческой 
вертикали, очень многие су-
щественные вопросы жизне-
деятельности округа посто-
янно приходится решать на 
уровне областных структур, 
в кабинетах министров, гу-
бернатора, Законодательного 
Собрания. По меньшей мере 
два раза в неделю, а зачастую 
чаще, необходимо бывать в 
Екатеринбурге. Автомобиль – 
наш рабочий инструмент, да и 
о безопасности труда водите-
ля стоит заботиться.

Могу сказать, что с давних 
времён сложилась традиция, 
что машины Думы – это палочка-
выручалочка для многих служб 
города. Мои предшественники 
никогда не отказывали нико-
му в просьбе воспользоваться 
думским транспортом, и я эту 
традицию поддерживаю. Изби-
рательная комиссия, Счётная 
палата, Финансовое управле-

ние, Управление образования, 
Советы ветеранов, Управление 
социальной защиты и прочие 
учреждения и организации без 
каких-либо проблем получа-
ют возможность использовать 
транспорт при необходимости. 
Кроме того, покупка автомоби-
ля никак не скажется на объёме 
финансирования муниципаль-
ных полномочий, не уменьшит 
количество средств ни в одном 
учреждении или организации, 
никоим образом не скажется на 
выполнении муниципальных 
инвестиционных программ.

– Кстати, об инвестицион-
ных программах. а правда 
ли, что по итогам прошлого 
года они выполнены менее 
чем на 30 процентов?

– Увы, но это так. Сейчас 
идёт проверка исполнения 
бюджета Счётной палатой. В 
начале мая состоятся публич-
ные слушания, на которые при-
глашаю всех заинтересован-
ных салдинцев. На заседании 
Думы после публичных слуша-
ний мы проанализируем пол-
ностью выполнение бюджета 
2013 года, и тогда уже можно 
будет оценить работу опреде-
лённых структур и сотрудни-
ков, курирующих реализацию 
муниципальных программ. 

– Константин Сергеевич, 
можно ли сказать, что дву-
главая система позволяет 
разделить тяжесть шапки 
Мономаха на двоих?

– Нет, у каждого из глав свой 
индивидуальный груз ответ-
ственности.

– а в конечном итоге кто 
за всё отвечает: за то, что 
каждый год деньги на ре-
монт дорог выделяются, и 
каждый год весной мы ужа-
саемся состоянием дорог; за 
то, что долги уЖКХ не сни-
жаются, а растут; за то, что 
свалка горит; за то, что во-
круг рынка на улице ленина 
– вечная помойка; за то, что 
крыши текут...

– Есть соблазн сказать, что 
всё вами перечисленное отно-
сится к ведению главы адми-
нистрации, то есть к органам 
исполнительной власти. Но я 
отвечу иначе. На сегодня главой 
Верхнесалдинского городско-
го округа являюсь я – Ильичёв 
Константин Сергеевич. И я в от-
вете за то, что происходит и что 
не происходит на нашей терри-
тории. Но в ответе и за то, чтобы 
дать оценку действиям или без-
действиям тех, кто принял на 
себя должностные обязанности 
вести городское хозяйство. 

Я был в числе тех депутатов 
Думы, которые голосовали за 
«неуд» Игорю Оленёву. Пони-
мая, что Игорь Владимирович 
всего год работает в должно-
сти главы администрации, тем 
не менее, я уверен, что он мог 
получить значительно луч-
ший результат, если бы так же 
чётко формулировал оценки 
своим подчинённым, как сде-
лала Дума в его отношении, 
если бы был более принципи-
альным и объективным в от-
ношениях с муниципальными 
предприятиями, особенно в 
части помощи «Пассажирав-
тотрансу» и контроля над 
«ГорУЖКХ». 

Ведь мы предъявили Игорю 
Владимировичу вполне кон-
кретные претензии: не заклю-
чён контракт на отлов собак, 
при этом у нас есть укушен-
ный ребёнок; больше девяти 
месяцев назад было решено 
создать структуру по закупкам, 
чтобы освободить директоров 
школ и заведующих детских 
садов от сложнейшей процеду-
ры организации аукционов и 
конкурсов, а предприятие всё 
ещё не создано; два закрытых 
детских сада стоят немым уко-
ром, решений по ним нет. И так 
далее. Но ещё раз повторю: я с 
себя ответственности не сни-
маю, и в рамках своих полно-
мочий делаю всё от меня зави-
сящее, чтобы способствовать 
работе исполнительных струк-
тур. Однако у меня нет права 
наказать, например, директо-
ра МУП «ГорУЖКХ», который 
вместо оплаты долгов за газ и 
электроэнергию направляет 
более шестисот тысяч рублей 
на ремонт коридо-
ров здания УЖКХ. 

на  кого  из  глав  чего  повесить? 
Система  местного  самоуправления  в  Верхней  Салде  снова  может  измениться 

нынешняя рабочая неделя началась с праздника – дня 
местного самоуправления, который отмечается 21 апреля. 
Именно 21 апреля в 1785 году Екатерина вторая подписала 
Жалованную грамоту городам. «Грамота» положила начало 
развитию российского законодательства о местном само-
управлении. 

Грамота на права и выгоды городам Российской Империи (так 
звучало полное название исторического документа) состояла из 
Манифеста, 16 разделов и 178 статей. При его подготовке были 
использованы материалы уложенной комиссии, Цеховой устав, 
Устав благочиния, Учреждение для управления губернией, а так-
же образцы зарубежных документов – шведский Цеховой устав и 
прусский Ремесленный устав. Жалованная грамота закрепила за 
населением городов единый сословный статус вне зависимости 
от профессиональных занятий.

Дальнейшее развитие местного самоуправления было связа-
но с земской и городской реформами Александра II. Положение 
о земских учреждениях 1864 года ввело выборные губернские 
и уездные земские собрания, которые заведовали местными хо-
зяйственными делами. Органами городского самоуправления с 
1870 года стали городские думы и управы. Однако уже при Алек-
сандре III органы местного самоуправления попали под контроль 
правительственных чиновников.

После революции 1917 года идея самоуправления была забыта 
– вплоть до конца 1980-х годов, когда в стране началась реформа 
государственной власти. Конституция РФ, принятая в 1993 году, 
закрепила самостоятельность местного самоуправления. Его 
развитие продолжается и по сей день. 

Реформирование системы местного самоуправления по-
стоянно происходит и в современной истории Верхней Салды. 
Сегодня городской округ управляется по принципу так называ-
емой двухглавой системы. Системы явно небесспорной с точки 
зрения эффективности и оперативности принятия решений и 
ответственности за их воплощение в жизнь. И неслучайно на 
третьем году существования салдинского двухглавья, всё чаще 
раздаются предложения о возвращении всенародных выборов 
главы округа. 

10
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в апреле в верхней Салде 
прошло очень значимое для 
образования мероприятие – 
информационно-методиче-
ский день Института разви-
тия образования. участники 
– а это почти триста человек, 
руководители и специали-
сты управлений образова-
ния Горнозаводского округа, 
директора школ, классные 
руководители – обсудили 
на пленарном заседании и 
на работе тематических сек-
ций актуальные проблемы и 
нормативные требования к 
основной образовательной 
программе. 

Всё педагогическое сообще-
ство Горнозаводского округа 
собралось в стенах многопро-
фильного техникума имени 
Евстигнеева. Их приветствовал 
начальник Управления образо-
вания Верхнесалдинского го-
родского округа Александр Зо-
лотарёв. Не будем вдаваться в 
подробности пленарного засе-
дания – содержание докладов 
выступающих вряд ли вызовет 
интерес у читателей. 

Уже после докладов, в кулуа-
рах, журналисты пресс-службы 
ВСМПО пообщались с прорек-
тором Института развития об-
разования Ириной Осинцевой. 

– в чём состоит задача ин-
ститута, который вы пред-
ставляете – Института разви-
тия образования? 

– Мы сопровождаем учеб-
но-методическую работу, по-
могаем растолковывать статьи 
закона, оказываем научную ме-
тодическую и организацион-
ную помощь в выстраивании 
процессов в соответствии с 
новыми нормативными актами 
об образовании. 

– вступил в силу новый 
Закон об образовании. Сей-

час можно уже говорить о 
том, насколько эффективно 
работает этот закон на тер-
ритории Горнозаводского 
округа и всей Свердловской 
области? 

– Сейчас организации 
изучают этот закон. Идёт фор-
мирование местной норма-
тивной базы, которая соот-
ветствует данному закону. Но 
это не значит, что мы должны 
мгновенно изменить свои уста-
вы и быстро ввести новую об-
разовательную программу. Всё 
должно идти постепенно и ка-
чественно. Определено, что до 
1 января 2016 года норматив-
ная база должна быть приве-
дена в соответствие с новыми 
требованиями. 

Ответить на вопросы, касаю-
щиеся ЕГЭ, Ирина Михайловна 
доверила своей коллеге Ма-
рине Жигулиной и начальни-
ку управления мониторинга и 
экспертизы состояния управ-
ления образования. 

– Сейчас создаётся такое 
впечатление, что школы 
перед собой ставят лишь за-
дачу подготовить ребёнка 
к Единому государственно-
му экзамену. а ведь миссия 
школы – дать человеку проч-
ные знания. ребёнка с перво-
го класса пугают ЕГЭ. Как вы 
относитесь к этому?

– ЕГЭ – это не страшилка. 
Это форма государственной 
итоговой аттестации, которую 
пройти может любой ребёнок, 
занимавшийся, трудившийся, 
выполнявший все домашние 
задания, посещавший школу. 

– Сейчас уже прошли ре-
петиционные тестирования 
и есть жалобы от детей на то, 
что в заданиях есть опечат-
ки, что штрих-коды на листах 
совпадают. Будут ли устране-

ны эти ошибки на основном 
экзамене? 

– Начнём с того, что ЕГЭ и ОГЭ 
– это государственная процеду-
ра, она проходит на федераль-
ном уровне. Репетиционные 
тестирования были организо-
ваны на региональном уровне. 
Мы апробировали процедуру, 
технологию обработки листов. 
Опечатки действительно были 
– в двух заданиях по математи-
ке. Мы их просто исключаем из 
обработки. 

– а где ребёнок мо-
жет познакомиться с 
результатами?

– Результаты репетиций 
должны озвучить в школе. По 
11 классам все результаты уже 
предоставлены. По 9 классам 
обработка ещё идёт, но завер-
шится в соответствии с утверж-
дёнными сроками. 

– С этого года выпускнику 
не будут выдавать на руки 
документ о сдаче Единого 
государственного экзаме-
на. всё будет в электрон-
ном виде. Как вы считаете, 
можно ли быть уверенны-
ми в защищённости этой 
информации?

– Действительно, свидетель-
ство выдаваться не будет. Всё 
будет сохраняться в Федераль-
ной информационной системе, 
которая достаточно надёжно 
защищена. Над её надёжно-
стью работают специальные 
службы защиты государствен-
ных информационных систем. 
Не надо бояться того, что чей-
то результат может потеряться 
или будет искажён. Во всяком 
случае, Федеральная инфор-
мационная система результа-
тов Единого госэкзамена су-
ществует не первый год, и ещё 
не было случая, чтобы не на-
шлись документы конкретного 
ученика. 

– Есть информация о том, 
что перед экзаменом детей 
будут обыскивать с помо-
щью металлоискателя. Это 
правда?

– Обыскивать никто детей не 
будет, поскольку это запреща-
ет закон! На пункте контроля 
будет организована проверка 
с помощью металлодетектора 
на наличие тех предметов, ко-
торые на экзамене запрещены. 
Делается это для того, чтобы 
наши выпускники не забыли 
оставить дома или отдать со-
провождающим свои телефо-
ны или планшеты. То есть, что-
бы они случайным образом не 
навредили бы сами себе: всё 
очень строго. 

Кроме того, в аудиториях 
будут установлены видеокаме-
ры, которые зафиксируют ход 
экзамена. Процедура должна 
проводиться в соответствии 
с правилами: все в равных ус-
ловиях, никто не списывает, 
не пользуется телефонами, 
никому не оказывается допол-
нительная помощь от органи-
заторов. Я полагаю, что наши 
ребята готовы к экзамену и 
справятся спокойно с такой 
ситуацией. 

– Может, как специалист 
дадите совет родителям 
и их чадам, как подгото-
виться морально к этому 
экзамену?

– Мой совет – это хорошо 
учиться, добросовестно тру-
диться. Чем увереннее себя 
чувствуешь, тем спокойнее ты 
на экзамене. Родителям пред-
лагаю обратить внимание на 
режим дня ребёнка, на его 
питание. Помочь ему органи-
зовать домашнюю подготовку. 
Думаю, что хорошая подготов-
ка должна на экзамене дать хо-
роший результат. 

ольга ПрИйМаКова

добавяТ 
усТнуЮ  часТь

нынешним десятиклас-
сникам, которые будут 
сдавать ЕГЭ в следующем 
году, придётся готовиться к 
экзаменам по-новому. Ми-
нистр образования и науки 
дмитрий ливанов заявил 
журналистам федеральных 
СМИ о радикальных изме-
нениях в системе единых го-
сэкзаменов. уже в 2015 году 
из заданий уберут тестовую 
часть (блок а) – вопросы, 
ответы на которые выпуск-
ники выбирают из предло-
женных вариантов.

– Обсуждается несколько 
принципиальных изменений, 
направленных на повышение 
прозрачности Единого госу-
дарственного экзамена, мак-
симально выявляющих знания 
школьников и уровень усво-
ения ими образовательной 
программы, – сказал Ливанов. 
– Мы планируем поэтапно ис-
ключить часть А из заданий 
Единого государственного эк-
замена из всех вариантов по 
всем предметам.

Второе революционное 
изменение в системе итого-
вой государственной аттеста-
ции, которое также планиру-
ют ввести, – это возвращение 
устной части.

– Вначале это будет ино-
странный язык, а затем такая 
технология будет опробована 
на всех гуманитарных предме-
тах – истории, литературе и так 
далее, – уточнил министр.

www.e1.ru

досрочная 
сдача

российские школьники 
приступили к досрочной 
сдаче Единого государствен-
ного экзамена (ЕГЭ). Сдать 
ЕГЭ до старта основной вол-
ны намерены 943 выпускни-
ка из 65 регионов страны.

Досрочная сдача ЕГЭ на-
чалась с испытания по рус-
скому языку, которое про-
шло 21 апреля. Как сообщает 
Рособрнадзор, в основном 
досрочно сдавать ЕГЭ будут 
выпускники текущего года, по-
этому наибольшее количество 
участников зарегистрировано 
по обязательным предметам: 
русскому языку – 862 челове-
ка, математике – 876. Далее 
по популярности среди до-
срочников идут обществозна-
ние – 461 человек, биология, 
которую собираются сдавать 
около 400 одиннадцатиклас-
сников, физика и история – к 
этим предметам готовятся по-
рядка 100 выпускников.

Досрочно сдать ЕГЭ имеют 
право те, кто по уважитель-
ным причинам не сможет 
сделать это в утверждённые 
сроки, например, призывае-
мые на военную службу или 
выезжающие на российские 
или международные сорев-
нования, олимпиады и кон-
курсы. Среди салдинцев до-
срочно ЕГЭ никто не сдавал. 

http://itar-tass.com

педсовет

ЕГЭ – не страшилка, 
металлодетектор – не обыск
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Задание по призыву осе-
нью прошлого года отдел во-
енного комиссариата Сверд-
ловской области по городу 
верхняя Салда выполнил. 
52 человека отправились 
служить в различные воин-
ские подразделения. весной 
нынешнего года верхняя 
Салда должна направить на 
службу 37 человек, нижняя 
Салда – десять, посёлок Сво-
бодный – четверых юношей. 

Об этом и многом другом 
проинформировал журнали-
стов начальник отдела военно-
го комиссариата Свердловской 
области по городу Верхняя 
Салда и Верхнесалдинскому 
району Владимир Олешкевич, 
проведя пресс-конференцию. 

– Всё начинается намного 
раньше, чем с первого заседа-
ния призывной комиссии, – от-
метил Владимир Вацлавович. 
– В 17 лет будущие призывники 
проходят процедуру поста-
новки на воинский учёт. Тогда 
же мы выдаём им первый во-
инский документ – удостове-
рение гражданина, подлежаще-
го призыву. И сразу смотрим, 
когда ему исполняется 18 лет. 
Исходя из этого, пишем, что с 
1 по 10 марта или с 1 по 10 ок-
тября такого-то года он дол-
жен в добровольном порядке 
явиться в военкомат для по-
лучения повестки. В основном 
являются. 

А как тут не явиться, когда 
уклонение от явки в военкомат 
для получения повестки будет 
рассматриваться как престу-
пление, наказываемое лише-
нием свободы на срок до двух 
лет. Но, несмотря на санкции, 
в Свердловской области число 
«уклонистов», увы, не умень-
шается. На сегодня это шесть 
тысяч человек. 

Не выразили желания 
служить в Вооружённых си-
лах Российской Федерации 
17 верхнесалдинцев, четверо 
молодых людей из Нижней 
Салды, один – из посёлка Сво-
бодный. Но! Четверо переду-
мали и явились в военкомат 
добровольно. К слову сказать, 
с этого года списки уклоняю-
щихся граждан планируется 
размещать в региональной 
прессе. 

В отличие от «уклонистов», 
молодых парней, желающих 

пройти службу в армии, с каж-
дым годом становится всё 
больше. Возможно, это связано 
с тем, что на работу в полицию, 
прокуратуру, государственные 
и муниципальные органы без 
строки в биографии «отслужил 
срочную» не примут. 

Среди салдинцев есть даже 
добровольцы, которые сами 
оформляют академические 
отпуска в учебных заведе-
ниях, чтобы пойти служить. 
Отказываются от отсрочек и 
ограниченно годные по состо-
янию здоровья призывники. 
Желающим пройти переосви-
детельствование необходимо 
написать заявление на имя на-
чальника отдела военного ко-
миссариата Свердловской об-
ласти по городу Верхняя Салда. 

Изменения срока службы 
пока не предвидится. Стоять на 
страже интересов Родины бу-
дущие защитники будут всё так 
же – 12 месяцев. 

В этом году вступило в силу 
новое Положение о военно-
врачебной экспертизе. Для 
призывников увеличилось ко-
личество дополнительных ана-
лизов и исследований, вплоть 
до исследований на наличие 
гепатита В и С. Список заболе-
ваний, становящихся причи-
ной для отсрочки, сократился 
с 93 до 88 пунктов. Например, 
при диагнозах плоскостопие 
и «артроз второй степени» в 
армию призовут. В категорию 
«призывных» перешли и парни 
с низкой массой тела, но толь-
ко после полного медицинско-
го освидетельствования. 

С 2014 года в отделе воен-
ного комиссариата на каждого 
призывника составляется элек-
тронная карта, куда заносятся 
сведения о самом призывнике, 
о его родителях, медицинских 
заболеваниях и прочая инфор-
мация – всего 59 пунктов. Этот 
документ сначала отправят на 
областной сборный пункт, по-
том непосредственно в часть, 
где будет служить солдат. 

– С каждым годом количе-
ство призывников срочной 
службы будет уменьшаться 
за счёт замены контрактни-

ками, – констатировал Влади-
мир Олешкевич. – Сколько мы 
призываем на срочную службу, 
столько же, а иногда и больше, 
мы отправляем служить по 
контракту. В прошлом году на 
службу по контракту было на-
правлено в войска 85 человек: 
пять офицеров и 80 человек ря-
дового, сержантского состава 
и прапорщиков. 

В 2014 году изъявили жела-
ние служить по контракту 
36 человек. Среди будущих кон-
трактников – четыре офице-
ра, 32 – прапорщики, сержан-
ты и рядовые. Убыли в части 
восемь человек. На стадии 
оформления документов и 
прохождения отбора 28 чело-
век, в том числе и семь женщин. 

В контрактной службе сал-
динцев привлекает не только 
ежегодно возрастающее де-
нежное довольствие, но и воз-
можность карьерного роста и 
получение образования. 

Желающие служить по кон-
тракту проходят жёсткий от-
бор. Сначала военно-врачеб-
ную комиссию на месте, потом 
аналогичную в областном цен-
тре, плюс профессиональное 
тестирование и тестирование 
уровня физической подготов-
ки. Имеющие нарушение адми-
нистративного кодекса, даже 
по линии ГИБДД, не говоря уже 
об уголовном нарушении, слу-
жить по контракту однозначно 
не будут. 

Не без помощи военкомата 
салдинские мальчишки и дев-
чонки поступают в высшие во-
енные учебные заведения. 

– В этом году проходят ко-
миссию и готовят документы 
20 выпускников 11-х классов: 
девять человек из Свободного, 
остальные – из Верхней Салды. 
Причём если в прошлом году 

мы отправили в военные вузы 
16 человек, из них 12 – в Воен-
ную академию ракетных войск 
стратегического назначения 
(Серпухов), то в этом году гео-
графия намного шире. 

Будущими штурманами 
планируют стать двое ре-
бят. Им готовим направление 
в Военно-воздушную акаде-
мию Челябинска. Три человека 
планируют поступать в Во-
енный институт физической 
культуры Санкт-Петербурга. 
Есть желающие учиться в Тю-
менском высшем военно-инже-
нерном командном училище. В 
списке кандидатов на посту-
пление – будущие курсанты 
Военно-космической академии 
имени Можайского в Санкт-
Петербурге и Московского 
университета Министерства 
обороны. Из 20 поступающих – 
две девушки. 

Владимир Вацлавович от-
метил, что первый год учёбы 
молодым людям зачтётся как 
военная служба по призыву. 
Даже если впоследствии они 
будут отчислены по состоянию 
здоровья либо по другим при-
чинам, они всё равно будут счи-
таться прошедшими военную 
службу. Стипендию в первый 
год учёбы курсанты получают 
как солдаты-срочники – две ты-
сячи рублей ежемесячно.

После первого года обуче-
ния с курсантами заключат 
контракт до окончания выс-
шего военного учебного за-
ведения. Стипендия будет уже 
на порядок выше – 14-20 тысяч 
рублей. Далее – контракт на 
службу на пять лет после окон-
чания вуза. 

При высших учебных заве-
дениях планируется также вве-
сти военно-учебные центры, 
которые будут готовить сер-
жантов запаса по военным спе-
циальностям для армии. Осо-
бое внимание будет уделяться 
отработке знаний, умений, на-
выков во время прохождения 
военно-полевых сборов. 

Для призывников с высшим 
образованием, имеющих сред-
ний балл не менее 4,5, есть 
возможность служить в науч-
ных ротах, которые созданы в 
авиации, военно-космических 
войсках и морфлоте.

Марина СЕМёнова 

слуЖу отечеству!

я бы в армию пошёл
В среде призывной молодёжи Верхней Салды появились добровольцы 

уклонение от явки 
в военкомат для полу-
чения повестки будет 
рассматриваться как 
преступление, наказы-
ваемое лишением сво-
боды на срок до двух 
лет

Среди салдинцев есть 
даже добровольцы, 
которые сами оформ-
ляют академические 
отпуска в учебных за-
ведениях, чтобы пойти 
служить

В 2014 году изъяви-
ли желание служить по 
контракту 36 человек

от редакции:
Торжественно провожать 

своих работников на службу 
в армию – традиция, кото-
рой ВСМПО следует не один 
десяток лет, и нынешний, 
весенний призыв, не станет 
исключением. По приказу 
генерального директора 
Корпорации Михаила Вое-
водина для каждого призыв-
ника сформируют походный 
комплект, куда войдут пред-
меты первой армейской не-
обходимости. 

пТичье  молоко 
– эТо  коТлеТы

в разговор по душам 
на тему здорового пита-
ния трансформировалась  
встреча представителей 
комбината общественного 
питания Полевского с ди-
ректором и родительским  
комитетом школы № 2, со-
стоявшаяся в минувшие 
выходные.

О сбалансированном пи-
тании знают все, но не все го-
товы эти знания применить в 
жизни. Например, многие по-
лезные овощи и фрукты оста-
ются на задворках домашне-
го меню, тогда как в лидеры 
вырываются продукты-вре-
дители: чипсы, газированные 
напитки, булки и шоколад. 

Задача родителей – на-
учить ребёнка питаться 
правильно. Белки, жиры, 
углеводы, микроэлементы, 
клетчатка, вода и витамины 
– тот набор, который обе-
спечит школьнику защиту 
от простудных заболеваний, 
преодоление физических и 
эмоциональных нагрузок. А 
иммунная система отразит 
любые нападки на организм. 

Из каких полезных про-
дуктов должен состоять 
детский рацион, а каким не 
место на школьном столе – 
на эти вопросы попытались 
ответить и учащиеся школы 
№ 2, изобразив свои мысли 
и предпочтения в рисунках 
и на плакатах. Конкурс по 
инициативе КОП Полевско-
го проводится в школах не 
впервые, и каждый раз вызы-
вает неподдельный интерес. 

Над составлением сба-
лансированного меню для 
школьников колдует специ-
альный отдел технологов 
комбината, которое впо-
следствии утверждается в 
Роспотребнадзоре. Проходят 
аналогичную проверку и но-
вые блюда. С начала этого 
года в школьное меню было 
включено 12 наименований 
блюд. Это и котлеты «Птичье 
молоко», и молочная каша с 
бананом, и творожно-манный 
пудинг, и другие блюда, разра-
ботанные взрослыми и при-
глянувшиеся детям. Опирать-
ся на школьное меню можно и 
дома. Выдержанное в рамках 
санитарных норм и правил, 
оно поможет школьнику быть 
здоровым и крепким. 

Кроме вопросов правиль-
ного и здорового питания, 
собравшиеся обсудили каче-
ство поставляемой продук-
ции в школьные столовые, 
использование кухонного и 
столового инвентаря, и даже 
организацию производства 
в комбинате общественного 
питания. Следующая встреча 
представителей Полевского 
комбината с педагогами и 
родителями пройдёт на базе 
школы № 3 и будет посвяще-
на соблюдению санитарных 
норм и правил при работе 
школьных столовых. 

Марина СЕМёнова 

в шКолЬноЙ столовоЙ
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аКтуалЬно

общий котёл или личный счёт
30 декабря 2013 года на 

территории Свердловской 
области вступил в силу За-
кон Свердловской области 
«об обеспечении проведе-
ния капитального ремонта 
общего имущества в мно-
гоквартирных домах на 
территории Свердловской 
области».

В рамках данного закона в 
ближайшее время будет при-
нята региональная програм-
ма капитального ремонта 
многоквартирных домов, 
которая будет размещена на 
сайте Министерства энергети-
ки и ЖКХ Свердловской обла-
сти (www/energy.midural.ru) и 
официальном сайте городско-
го округа. 

По истечении шести ме-
сяцев после опубликования 
региональной программы 
у собственников жилых по-
мещений возникает обязан-
ность по внесению платы на 
капитальный ремонт общего 
имущества в многоквартир-
ном доме. Постановлением 
Правительства Свердловской 
области «Об установлении в 
2014 году минимального раз-
мера взноса на капитальный 
ремонт общего имущества в 
многоквартирных домах, рас-
положенных на территории 
Свердловской области» уста-
новлен минимальный раз-
мер взноса на капитальный 
ремонт общего имущества 
в многоквартирных домах в 
расчёте на один метр общей 
площади помещения в много-
квартирном доме, принад-
лежащем собственнику по-

мещения, в размере 6 рублей 
10 копеек в месяц.

в течение четырёх ме-
сяцев после принятия ре-
гиональной программы, 
собственникам жилых поме-
щений необходимо опреде-
литься со способом накопле-
ния средств на проведение 
капитального ремонта дома. 
Возможны два варианта: 

1. Накопление средств на 
специальном счёте дома;

2. Накопление средств 
на счёте регионального 
оператора.

Первый вариант. Специ-
альный счёт многоквартир-
ного дома. 

Специальный счёт – счёт 
для накопления средств на 
капитальный ремонт, которые 
могут расходоваться на капи-
тальный ремонт только кон-
кретного дома.

Дома, где созданы ТСЖ или 
ЖСК, специальный счёт мо-
гут открыть в коммерческом 
банке.

Дома, обслуживаемые 
управляющей компанией, 
могут открыть специальный 
счёт у регионального опера-
тора – специализированной 
некоммерческой организа-
ции, которая осуществляет 
деятельность, направленную 
на обеспечение проведения 
капитального ремонта обще-
го имущества в многоквар-
тирных домах, созданная в 
Свердловской области в соот-
ветствии с Федеральным зако-
ном в организационно-право-
вой форме фонда (статья 2 
Закона Свердловской области 

«Об обеспечении проведения 
капитального ремонта обще-
го имущества в многоквар-
тирных домах на территории 
Свердловской области»). 

второй вариант. Счёт ре-
гионального оператора – 
«общий котёл» .

Средства поступают на счёт 
регионального оператора в 
«общий котёл» и могут рас-
ходоваться на капитальный 
ремонт других домов в преде-
лах одного муниципального 
образования.

Право выбора способа 
формирования фонда ка-
питального ремонта закре-
плено за общим собранием 
собственников помещений 
многоквартирного дома.

Выбирать способ накопле-
ния средств следует весьма 
осознанно. Собственники 
жилья должны найти в про-
грамме свой дом, посмотреть, 
какие виды ремонтных работ 
и на какой период запланиро-
ваны, просчитать, смогут ли 
они до назначенного време-
ни самостоятельно накопить 
средства.

Важный момент: если сред-
ства накапливаются на специ-
альном счёте дома, обязан-
ность взыскивать средства 
с должников ляжет на плечи 
жильцов дома. Кроме того, 
собственники жилья должны 
понимать – им придётся не 
только собирать деньги, но 
и самостоятельно вести пре-
тензионную работу – ходить 
по соседям-должникам и за-
ставлять их вносить плату, а 
в случае необходимости, по-

давать на них в суд. Уполно-
моченным из числа жильцов 
придётся принимать решения 
по выбору строительной ор-
ганизации, которая будет про-
водить капитальный ремонт, 
контролировать качество 
проведённых работ, а если 
понадобится, требовать вы-
полнения гарантийных и пост-
гарантийных обязательств. В 
случае недостатка средств на 
специальном счёте, при насту-
плении срока капитального 
ремонта дома, в соответствии 
с региональной программой, 
собственникам необходимо 
будет обеспечить привлече-
ние средств для проведения 
работ.

В случае, если собствен-
ники жилья выберут счёт 
регионального оператора, 
ответственность за проведе-
ние капитального ремонта в 
многоквартирном доме воз-
лагается на регионального 
оператора.

Если жильцы какого-то 
дома выбрали определённый 
способ накопления средств, 
а потом поняли, что он им не 
подходит, и решили сменить 
его на другой, такая возмож-
ность предусмотрена Жилищ-
ным кодексом РФ. Но нужно 
иметь в виду, перейти с инди-
видуального счёта на счёт ре-
гионального оператора мож-
но в течение месяца. А выйти 
и открыть свой счёт возможно 
не ранее, чем через два года 
после принятия соответствую-
щего решения. Не исключены 
и такие ситуации, что дом от-
ремонтировали, а после этого 
жильцы решили уйти от регио-
нального оператора. В этом 

случае они обязаны в полном 
объёме возместить средства, 
потраченные на ремонт.

Также собственникам сле-
дует помнить, что если они 
не примут решения о спо-
собе формирования фонда 
капитального ремонта, то та-
кое решение за них примет 
администрация городского 
округа, и решение это, в силу 
закона, будет о формирова-
нии фонда капитального ре-
монта на счёте регионально-
го оператора.

уважаемые жители 
верхнесалдинского
городского округа!

Призываю всех собственни-
ков помещений в многоквар-
тирных домах внимательно 
изучить информацию, связан-
ную с подготовкой и проведе-
нием региональной програм-
мы по капитальному ремонту 
общего имущества в много-
квартирных домах на террито-
рии Свердловской области, и 
активно участвовать в общих 
собраниях собственников по 
определению способа форми-
рования фонда капитального 
ремонта. 

Информация по вопросам 
проведения капитального ре-
монта размещается на сайте 
(http://www v-salda.ru) в раз-
деле: Капитальный ремонт 
МКД. 

С уважением 
и надеждой на активность, 

Игорь олЕнёв, 
глава администрации 

городского округа

– но как глава 
округа можете уЖКХ 
помочь хотя бы с 

частью долга рассчитаться, 
чтобы котельную № 5 после 
15 мая не отключали?

– Кстати, ожидаемое от-
ключение на всё лето котель-
ной, подающей горячую воду 
на Вертолётный и Народную 
Стройку – это одна из самых 
весомых претензий к главе ад-
министрации. Как мы можем 
помочь? Открою наше власт-
ное «закулисье»: езжу раз в ме-
сяц в «Свердловэнергосбыт» и 
«Уралгаз» и «стою на коленях», 
уговаривая, чтобы не приме-
няли санкции. Депутаты готовы 
рассмотреть возможность о 
бюджетной гарантии – это такая 
форма замораживания бюд-
жетных средств, которые авто-
матически снимаются со счёта 
города, если должник не рас-
считается, но администрация 

с таким предложение на Думу 
не вышла, а это её полномочия. 
Я уверен, что депутаты пойдут 
навстречу этому предложению 
исключительно в интересах жи-
телей города, но при этом мы 
должны видеть чёткий и реаль-
ный график погашения долгов. 
Пока же мы слышим лишь ин-
формацию о намерениях УЖКХ 
продать непрофильные активы. 
Как верно заметил на заседа-
нии Думы один из депутатов, 
если бы директор УЖКХ жил 
на Вертолётном и испытал все 
прелести отсутствия в течение 
четырёх месяцев горячей воды, 
то непрофильные активы про-
дались бы очень быстро.

– То есть на сегодня два 
главы – в конфронтации? 

– Это слишком категорично. 
Мы работаем в штатном режиме. 

– делая вступление к это-
му интервью, «новатор» 

уточнил, что всё чаще стали 
звучать призывы вернуться 
к одноглавой системе вла-
сти. а вы что думаете по это-
му поводу? 

– Я буду голосовать за воз-
вращение. Когда есть всена-
родно избранный глава, у ко-
торого в руках исполнительная 
власть, то вопросов, кто за что 
отвечает, не возникает. Дума, 
возглавляемая председателем, 
пишет правила, администра-
ция, которой руководит глава, 
по этим правилам действует. 
Всё предельно понятно.

– Если такой переход про-
изойдёт, вы будете баллоти-
роваться на пост главы?

– Это может произойти не 
раньше, чем через три года...

 
– То есть вы не говорите 

«нет»?
– Не говорю.

– не очень праздничное 
интервью у нас в праздник 
получилось...

– К сожалению, вы правы, го-
воря, что власть у нас никогда 
не хвалят. Но, собственно, рабо-
таю не ради хвалебных речей и 
парадных отчётов в газете. При-
ятно, конечно, когда говорят 
спасибо, а это бывает не реже, 
чем критикуют. Только спаси-
бо – это всегда глаза в глаза, а 
поругать – это публично. Вот и 
складывается впечатление, что 
нас только критикуют. 

А ведь сегодня я искренне 
буду благодарить немало лю-
дей, кто очень добросовест-
но и качественно трудится в 
органах местного самоуправ-
ления. Хочу порадоваться за 
руководителя нашего Управле-
ния образования Александра 
Золотарёва. Очень грамотно 
и тщательно прорабатывает 
вопросы Татьяна Бугаевская, 
председатель Комитета по 

управлению имуществом. 
Ольга Савицкая, недавно за-
ступившая на пост начальника 
Управления культуры, показы-
вает себя эффективным управ-
ленцем. Так что, есть повод для 
добрых слов при том, что про-
блем, особенно нынешней вес-
ной, очень много в городе.

– Говоря о нынешней вес-
не, вы имеете в виду следы 
«Титановой долины»?

– И их тоже. Но, как сказали 
бы в литературном произве-
дении, это уже совсем другая 
история. Давайте завершим на 
сегодня, и продолжим разго-
вор о следах «Титановой доли-
ны», строительстве школы № 1, 
капитальном ремонте госпита-
ля в другой раз.

 
– договорились. 

Интервью вела 
Марина СЕМёнова

21 апрелЯ – денЬ местного самоуправлениЯ

на кого из глав чего повесить? 
7



1525 апреля 2014 годаНоватор № 17
На правах рекламы

Обмен недвижимОсти • Гараж капитальный, новый, 
погреб сухой. Тел. 9049822966
• Гараж капитальн., р-н Восточной 
проходной (напротив плат. сто-
янки), с/я, погреб, печка. Тел. 
9045405652
• Гараж, р-н маг. «Уют», бетонир. 
пол, печка, яма. Тел. 9043811221
• Гараж, р-н маг. «Уют», 4 х 7, 400 т. 
руб., торг. Тел. 9501945133
• Срочно! Гараж, р-не УКСа (у 
Центрального посёлка), кессон, 
с/я, шлакоблок, обшит деревом. 
Тел. 9266569664
• Кап. гараж, р-н Тепличного хоз-
ва, 20,3 м2, смотр. яма, 150 т. руб. 
Тел. 9086320358
• Гараж на Центральном посёлке. 
Тел. 9049831923
• Дом, М. Горького, 9, новый, жи-
лой, 164 м2, 2 эт. + цокол. эт., бла-
гоустр., газ, скваж., внутр. отделка, 
мебель, быт. техника, в/с Интернет 
(оптика), уч. 18 сот., лет. кухня, 
баня, погреб, хоз. постройки. Тел. 
9045434596
• Дом 2-эт., 240 м2, камин, сауна, 
Чкалова, 7. Тел. 9002077120
• Дом, новый, шлакоблочный, об-
шит металлосайдингом, 68,8 м2, 
с/п, центр. канализац., газ. ото-
плен., ванная комната, больш. яма, 
гараж, баня, теплица, 2 хлева, 12 
сот. земли в собственности, фрук-
товый плодонос. сад, забор проф-
настил. Тел. 9086348301
• Дом бревенчатый, Н. Салда, 
Стеклова, 96, после пожара (сго-
рела крыша), газифицир., 45 м2, 
баня, огород 6 сот., 270 т. руб. Тел. 
9086373603
• Дом бревенчатый,   Басьянов-
ский, Парковая, 3 комн. + кухня, 
печное отопл. (русская + голланд-
ская печь), хлев, стайка, баня, кры-
тый двор, огород 12 сот., 455 т. руб. 
Тел. 9126143456
• Коттедж, центр гор., цокольн. 
этаж, жил. пл. 140 м2, подвал – 140 
м2 (спортзал, бассейн, сауна), баня 
с тёпл. предбанник., кирпичн. двор 
– 200 м2, гараж под ГАЗель – 80 м2, 
с/у, г/х вода. Тел. 9630423449
• Коттедж (старозаводской) – две 
квартиры (один собственник), воз-
можна продажа по отдельности, 9 
сот. земли, 2 теплицы, баня, 2 гара-
жа, газ, вода, канализац., Н. Фронта, 
70, 4 млн руб. Тел. 9028788892
• Земельный участок, Чкалова, 
31, 12,93 сот. Тел.: 9634422272, 
9210906914
• Земельный участок, Туристов, 
28, 10 сот., 2 капитальных гаража. 
Тел. 9221147388
• Земельный участок, Р. 
Люксембург, 101, 10 сот., 850 т. руб. 
Тел.: 9221132136, 9617743756
• Земельный участок, р-н 
«Мельничная», под строительство, 
15 сот. Тел. 9002030050
• Участок в к/с № 12, вдоль доро-
ги. Тел. 9617754806
• Участок в к/с № 4, 4 сот., дом, две 
метал. теплицы, погреб-кессон. 
Тел. 9043845525
• Участок в к/с № 9, домик, тепли-
ца. Тел.: 9043846816, 9527400803
• Участок в к/с № 4, на берегу пру-
да (живописный вид), 6,4 сот., де-
рев. теплица под стеклом, домик с 
верандой, кусты, ягоды, 130 т. руб., 
небольшой торг. Тел.: 9292198907, 
9097055238
• Участок в к/с № 9, дом шла-
коблочный, две теплицы под сте-
клом (маленькая и большая), 5 
соток. Собственник. Торг при ос-
мотре. Тел. 9222967633
• Участок в к/с № 9, 6 соток, домик 
с верандой, две теплицы, кусты, 
ягоды. Тел. 9506312196, 2-21-95
• Участок в к/с № 5. Тел. 
9089239060
• Участок в к/с № 12, ухоженный, 
две теплицы, баня, летняя кухня с 
камином и мангалом, дом 1-этаж. 
жилой. Тел. 9041713909 
• Участок в к/с № 23, дом из блока 
ДСК, посадки. Документы готовы. 
Тел. 9089134728
• Участок в к/с № 9. Тел. 
9530004146

• Участок в к/с № 17 (за цехом 
№ 21), 8,8 сот., дом, дерев. тепли-
ца, свет, вода весь сезон. Тел. 
9326099460
• Участок в к/с № 1, 7,5 сот. Тел. 
9028771738
• Участок в к/с № 5, жил. дом, 
две теплицы, погреб, посадки. 
Приватизирован. Тел. 9041683542
• Участок в к/с № 1, Клубничная, 
94. Тел. 9090254892

• VOLKSWAGEN Tiguan, 12 г., 
серебристый, кроссовер, на га-
рант., сервисн. книга, V 1.4 L (тур-
бо), 150 л/с, 6 МКПП, 16 т. км, кли-
мат-контр., полн/п, полн. эл/п, к-т 
рез. зима-лето, сост. идеальн., 980 
т. руб. Тел. 9222224900
• MITSUBISHI Lancer 9, 06 г., МКП, 
серебристый, без ДТП, 90 т. км. Тел. 
9292199357
• TOYOTA Land Cruiser 200, 08 г., 
чёрный, не битый, идеал. сост., 150 
т. км, второй собственник, 1 млн 
700 т. руб., варианты обмена с ва-
шей допл. Тел. 8(3435)469333
• DAEWOO Nexia, 11 г., свет-
ло-бежевый, 14 т. 500 км. Тел. 
9089187506
• DAEWOO Matiz Best, декабрь 07 
г., два компл. колёс, сигнализ. с а/з, 
V 1 л3, сост. хор. Тел. 9068592483
• FORD Focus II, 10 г., белый, сост. 
хор. Тел. 9045490891
• RENAULT Logan, 06 г., V 1,4, 58 т. 
км, 1 хозяин, гаражное хранение, 
сост. отл. Тел. 9502080851
• ВАЗ-2104, 04 г., синий, 65 т. руб. 
Тел. 9028749544
• ВАЗ-111930 «Калина», 08 г., се-
ребристый, хэтчбек, V 1.6 L, 8-кл., 
81 л/с, сигнал., магнит., тонир., 
с/п, замок «Гарант», лит. диски зи-
ма-лето, проклеен, сост. отличн. 
Тел.: 9530544553, 9634427855
• ВАЗ-111930 «Калина», 11 г., 
белый, сигнализ., муз., два компл. 
колёс, 100 % не битый, под град не 
попадал. Тел. 9045407948 
• ВАЗ-21099 i, 02 г., стандарт Евро-
2, маршр. комп., заводской подо-
грев сидений. Тел. 9086384979
• ВАЗ-2110, 03 г., 100 т. км, 135 т. 
руб., торг. Тел. 9501957986
• Срочно! ВАЗ-21124, 07 г., «сочи», 
16 V, литьё на 14, зима/лето, муз., 
а/з. Тел. 9090210220
• ВАЗ-2114, 12 г., «серебро», сиг-
нал., муз., идеал. сост., 15 т. км, 200 
т. руб. Тел. 8(3435)469333
• ВАЗ-2114, 09 г., «серебро», сиг-
нал., муз., сабвуфер, усилитель, 
полная проклейка на 3 слоя, корот-
кая кулиса, 30 т. км, один собствен-
ник, 170 т. руб. Тел. 8(3435)469333
• ВАЗ-2114, 04 г., «снежная ко-
ролева», сигнал. с а/з, муз. СD, 
борт. комп., рез. зима-лето. Тел.: 
9090152177, 9521335969
• ЛАДА «Приора», 09 г., к-т рез. 
Тел. 9090058429, Денис
• CHEVROLET Niva, 07 г., «тёмная 
вишня», кондиц., автомагнит., сиг-
нал. с а/з, 2 к-та кол. зима-лето на 
дисках, 31 т. км (реальн.), 350 т. 
руб., торг. Тел. 9089008548
• ВАЗ-21214 «Нива», 09 г., торг, 
возможен обмен. Тел. 9090285890
• НИВА-21213, 2000 г., косилка 
д/трактора, грабли конские. Тел. 
9502035136
• НИВА, 2000 г., косилка для 
трактора, грабли конские. Тел. 
9502035136
• ИЖ-Ода, 03 г., тёмно-зелёный, 
122 т. км, второй хозяин, два ком-
пл. колёс, очень хор. сост., 29 т. 
руб. Тел. 9222265889
• МИКРОАВТОБУС «Баргузин», 
03 г., 10 мест, сост. идеальн., воз-
можен обмен. Тел. 8(3435)469333
• Срочно! ЗАЗ Chance, 10 г., 1300 
V, серебристый, а/з, муз., резина 
зима/лето. Тел. 9090210220
• ЗИЛ-131 «Колхозник», гру-
зоподъёмность 6 т, сост. хор.,  
Сталеваров, 32. Тел.: 9126185554, 
9530098661
• МОКИК «Хонда», «серебристый 
металлик», V 49 см3, 11 т. 500 руб., 
торг. Тел.: 6-16-16, 9676382913 

• Комнату в общ. № 7, 18 м2, в 
комнате вода, кондиционер, 
ремонт, на квартиру, с моей 
допл. Рассмотрю любой вари-
ант. Возможна продажа. Тел. 
9022600621
• 1-комн. кв., 30 м2, 5 эт., с/б, на 
2-комн. кв. с допл. или продам. Тел. 
9506576725

• Комната, общ. № 2, 3 эт., 19 м2, 
с/п, частично с мебелью. Тел.: 
9041621817, 9527343500
• Малосемейка, 25 Октября, 8, 4 
эт., 22 м2, хороший ремонт, новая 
сантехника, кипич. дом, тёплая. 
Тел. 9122664081
• Малосемейка, К. Маркса, 49а, 23 
м2, 2 эт., солнечн. сторона, ост/б, 
домофон, сост. норм., хорош. со-
седи, в подарок стенка 4 секции 
и кух. гарнитур, 850 т. руб. Тел.: 
9022796566, 4-15-55
• 1-комн. кв., К. Либкнехта, 7, 5 эт., 
29, 7 м2, ост/б, с/п, тёплая, сост. хор. 
Тел. 9045486168
• 1-комн. кв., Восточная, 7, кир-
пич. дом, 5 эт., с/у совмещён, с/п, 
с/б. Тел. 9045405642
• 1-комн. кв., К. Маркса, 41, 1 эт. 
(высоко), 6/16/30 м2, ремонт. Тел. 
9028766608
• 1-комн. кв., Энгельса, 34а, 4 эт., 
тёплая. Тел. 2-31-73
• 1-комн. кв., Энгельса, 36а, 2 
эт., с/б, 32 м2, юж. сторона. Тел. 
9086371221
• 2-комн. кв. с отличным ре-
монтом, центр гор., полностью 
укомплектованная итальянской 
мебелью (спальная, гостиная, 
кухня, прихожая) и бытов. тех-
никой (телевизоры, стир. ма-
шина, посудомоечная машина, 
холодильник, кондиционер), с 
полным набором импортной 
сантехники. Заезжай и живи! 
Тел. 9676382909, до 20.00
• 2-комн. кв., Басьяновский. Тел. 
9028752609
• 2-комн. кв., Басьяновский, сост. 
хорошее. Тел. 9043822514
• 2-комн. кв., кирпичн. дом, 3 эт., 
45 м2, тёплая. Тел. 9089228084
• 2-комн. кв., 2 эт., 48 м2,  
Никитино, Центральная, 15, кв. 
5. Новые ст/пакеты, новые меж-
ком. двери, сейф-дверь, своя гор. 
и хол. вода, спутник ТВ, телефон, 
1 млн 50 т. руб. Тел.: 9502020913, 
9506541243
• 2-комн. кв. в общ. № 6, 35,8 
м2, со всеми удобствами. Тел. 
9506503522
• 2-комн. кв., р-н Больничного 
городка, с/б, 5 эт., или обмен на 
2-комн. кв. в домах ДСК, с моей до-
платой. Тел. 9527430106
• 2-комн. кв., Н. Салда, 
Луначарского, 143, пл. окна, тё-
плая, хол. и гор. вода постоянно. 
Тел. 9655326502
• 2-комн. кв., Молодёжный пос., 
99, 2 эт., 46/30 м2. Тел. 9089043408
• 3-комн. кв., К. Маркса, 81, 70,5 
м2, 3 эт., нов. с/п, сейф-дверь, 1 
млн 950 т. руб. Тел.: 9676382133, 
9506465199
• 3-комн. кв., Сабурова, 9, 4 эт., 
с/б, с/п, 75 м2, ремонт, мебель, быт. 
техника, гараж. Тел. 9045434596
• 3-комн. кв., К. Маркса, 39, 1 млн 
900 т. руб. Тел.: 5-43-58, 9502006436
• 3-комн. кв., Р. Люксембург, 153, 
60,5 м2, 2 эт., ремонт, 1 млн 200 т. 
руб. Тел. 9222279926
• 3-комн. кв., К. Маркса, 89, 4 
эт., 2 млн 100 т. руб., торг. Тел. 
9028747386
• 3-комн. кв., Устинова, 5, 4 
эт., 69,2 м2. Возможен обмен на 
2-комн. или 1-комн. кв. с допл. Тел. 
9041667450
• 3-комн. кв., Спортивная, 16, 1 
эт., с/б, 72 м2. Тел. 9090151597
• 4-комн. кв., 62/45 м2, Ленина, 
5, 4 эт., частичный ремонт. Тел. 
9089218032
• Гараж, 50 м2, высота потолка 
3,6 м, с/я, электричество, доку-
менты готовы. Тел. 9049822966

• Дрова берёзовые, смешан-
ные. Навоз. Доставка, разгрузка 
бесплатно, быстро. Тел.: 5-22-86, 
9527424804
• Дрова колотые, чурками. 
Доставка бесплатно. Тел.: 
9530447131, 9521477773
• Дрова. Тел. 9041781920
• Дрова сухие, колотые. Навоз. 
Доставка а/м ГАЗель. Тел. 
9527430125
• Дрова берёзовые, сухие, коло-
тые. Тел. 9655326502
• Доска, брус, доска пола, еврова-
гонка, блокхаус. В наличии и под 
заказ. Тел. 9506514567
• Доска обрезная тол. 50, 40, 25. 
Опил, отходы на дрова, осина на 
баню. Тел. 9122648560
• Навоз. Доставка по городу и 
пригороду на а/м ГАЗель. Тел.: 
9530447131, 9521477773
• Навоз: коровий, конский, кури-
ный. Доставка а/м ГАЗель и Урал. 
Тел.: 9527336717, 9089247787
• Навоз, дрова. Срубы. Доставка 
а/м ЗИЛ-131, ГАЗель. Тел.: 
9530447010, 9527444478
• Навоз крупного рогатого скота, 
в мешках. Тел. 9221166384
• Навоз, куриный помёт с опи-
лом. В мешках и валом. Доставка, 
разгрузка а/м Урал, ГАЗель. Тел. 
9089244109
• Навоз коровий без опила. 
Доставка тракторной телегой. В 
р-не М. Мыса, любой объём. Тел. 
9521417067
• Навоз куриный. Тел. 9502035136
• Навоз (коровяк, куриный, кон-
ский). Доставка а/м ГАЗель. Тел.: 
9521375877, 9536004249
• Торф, навоз, опил в мешках по 
50 кг. С доставкой. Тел. 9630341739
• Щебень, шлак, песок, торф. С 
доставкой, самосвал 10 тонн. Тел. 
9630341739
• Щебень, отсев, песок, шлак, 
опил, глина. Доставка а/м ЗИЛ, 6 т. 
Тел. 2-32-12, 9089010357
• Срубы под заказ. Доставка, 
установка, комплектация пило-
материалами. Бани «под ключ». 
Тел.: 9089196560, 9222200690
• Пшеница, рожь, комбикорм ку-
риный. Красноармейская, 59. Тел.: 
2-32-12, 9089010357
• Срубы. Изготовление и 
установка, возможно «под 
ключ». Город, пригород. Тел.: 
9530447131, 9521477773
• Садовый домик с верандой. 
Тел. 9090310603
• Профнастил на забор, оцинк., 
толщ. 0,5, 200 х 120 мм, от 340 руб./
лист, или от 150 руб. м2, (есть 6 м). 
Арматура. Керамзит. Отсев, пе-
сок, щебень (семечка). В мешках. 
Уголок, трубы б/у. Шлакоблок 
разный. Тел.: 9028734226, 47-666
• Шлакоблок полнотелый на под-
донах 14 м3, 25 т. руб. Самовывоз с 
территории земельного участка, В. 
Салда, собственник. Тел. 9506554316
• Ёмкости под канализацию от 5 
до 30 м3, ворота гаражные 3 х 3, с 
калиткой. Тел. 9043865092
• Бак под воду 400 л (сталь). 
Канистры под бензин: две алюми-
ниевые, две капроновые, одна из 
нержавейки (все по 40 л). Бак под 
воду 40 л, бак под воду 100 л (всё 
из нержавейки). Коптильня из не-
ржавейки. Тел. 9530076927
• Диск новый, с болтами (ВСМПО). 
Стеклянная бутыль, 20 л. Всё недо-
рого. Тел. 9043806875
• Бензиновый генератор DB-2500 
(denzel) 2.200 Вт/50 гц, фаза-1, но-
вый, 5 т. руб. Тел. 9521322165
• Двуствольное ружьё ТО3-
34, калибр 12. Одноствольное 
ружьё МЦ 20-01, калибр 20, 
Тульский оружейный завод. Тел. 
9292217584
• Мебель и станки. Тел. 
9630352464
• Стол-тумба, муз. центр 
«Самсунг», машинка швейн. нож-
ная, встроен. в стол-тумбу. Тел.: 
9041621817, 9527343500

• Диван, натур. кожа, цв. свет-
ло-бежевый, пр-во Италия, но-
вый, 90 т. руб. (в магазине 150 т. 
руб.). Тел. 9676382909,  до 21.00
• 2-ярусная кровать с встроенным 
шифоньером и полочками под 
книги, сост. хор. Тел. 9506364710
• Две швейные машинки, б/у. 
Тел. 9506417677
• Торговое оборудование: холо-
дильники, витрины, стеллажи. Тел. 
9506503521
• Эл. книга Kindle Amazon 3, 4 ГБ, 
сост. хор., 5 т. руб. Тел. 9017022018
• Костюм спортивный «Бауэр», на 
мальчика 9-10 лет. Тел. 9527335112
• Коляска Adamex Royal, б/у, ко-
роб + летний вариант, два дожде-
вика, москит. сетка, надув. колёса, 
цв. фиолетовый. Тел. 9086394373
• Картофель погребной, с достав-
кой. Тел. 9292198440
• Финиковые пальмы, возраст 6 
лет, от 1 м до 1,5 м. Тел. 5-25-81

• Бычки. Тел. 9068156636
• Телята, бычки, тёлочки. Разных 
возрастов. Возможна доставка. 
Тел. 9049840033
• Козочки и козлики, 3 месяца. 
Тел. 9090287663
• Козлик и козочка, возраст 1 ме-
сяц. Тел. 9089182642
• Козлята 1,5 мес. и 2 мес. (3 ко-
зочки, 3 козлика). Петух 1 год. Тел. 
9086367502
• Индюшата породы белые широ-
когрудые, разных возрастов. Яйцо 
индюшиное инкубационное. Тел. 
9041776701
• Гусята, индюшата. Инкубационное 
яйцо гусиное и индюшиное. 
Взрослые петухи. Тел. 9043843910
• Живая птица. Тел. 9122025538
• Кролики, 1-2 месяца. Котята шот-
ландские вислоухие. Тел. 9527444478
• Недорого котята породы мейн-
кун, без документов, 15 т. руб. 
Родители породистые, с докумен-
тами. Тел. 9002077120

• Аккумуляторы б/у, свинец, до-
рого. Любой металлолом, чугун. 
Тел. 9506514567
• Гаражные ворота, ширина 3 м, 
высота 2 м. Тел. 9630539333
• Стройматериалы для строи-
тельства дома, возможно б/у. Тел. 
9089119613, 8(343)2000485
• Гараж в р-не Центрального по-
сёлка. Тел. 9676382652
• Радиоприёмник до 1960 г.в. 
Старые фотоаппараты, кинокаме-
ры, объективы и подобную ретро-
технику. Тел. 9521381068
• Принимаем овощи от населе-
ния. Тел.: 9530063806, 9041716765
• Мотоблок «Агрос» на запчасти. 
Тел. 9045430164
• Участок в к/с «Строитель-2» (за 
ж/д вокзалом), в хорошем сост., с 
домиком. Наличие документов о 
праве собствен. обязательно. Тел. 
9506363474
• Дом в р-не магазина № 8. Тел. 8 
(3435) 46-93-33

• Опытный юрист с больш. стажем 
и судебн. практикой окажет весь 
спектр юридическ. услуг по инте-
ресующим вас вопросам. Большой 
опыт взыскания сумм со страхо-
вых компаний. Тел. 9221293524
• Ремонт компьютеров. Быстро, 
качественно, недорого. Выезд на 
дом бесплатно. Тел. 9506419062
• Ремонт ПК и ноутбуков. 
Установка Windows и программ. 
Удаление вирусов и sms-банне-
ров. Настройка Интернета, Wi-Fi и 
LAN. Сборка новых компьютеров и 
модернизация старых. Доверяйте 
специалистам. Быстро, качествен-
но, недорого. Тел. 9221040655
• Решение любых проблем с вашим 
компьютером. Установка программ-
ного обеспечения. Разблокировка 
системы, удаление вирусов. 
Восстановление данных. Быстро, ка-
чественно, недорого. Тел. 9221720142

прОдажа недвижимОсти
прОдажа автОмОбилей

прОдажа (разнОе)

прОдажа живОтных

куплю

услуги
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• Восстановление работы ва-
шего ПК. Установка Windows, 
программ, драйверов, антивиру-
сов. Удаление баннеров, вирусов, 
паролей. Мелкий ремонт. Быстро. 
Недорого. Тел. 9920237695
• «АМК-групп» изготовит лю-
бые металлоконструкции по 
эскизам заказчика. Теплицы 
поликарбонат (изготовление, 
монтаж), печи, баки, кессоны. 
Услуги сварки: аргон, полуавто-
мат, ручная. Тел.: 9122142960, 
9041699693
• Ремонт старых и установка но-
вых теплиц. Тел. 9097055177
• Сантехнические работы. 
Занимаемся решением всего 
комплекса сантехнических про-
блем. Качество, гарантия. Тел. 
9655000102
• Мастер на час. Нужен сантех-
ник? Электрик? Собрать ме-
бель? Сделать ремонт в квар-
тире? Звоните! Быстро и каче-
ственно установим смеситель, 
повесим люстру, уложим лами-
нат, обои и др. Тел. 9090277112, 
Алексей
• Ремонт холодильников любой 
сложности на дому. Быстро, не-
дорого. Заправка автомобильных 
кондиционеров. Тел.: 9521406754, 
5-19-45
• Поездки на микроавтобусе 
Toyota, 6 пассажирских мест. Тел. 
9089186880
• Частные междугородние по-
ездки с комфортом в любом на-
правлении на а/м Toyota Avensis. 
Тел. 9221720142
• Поездки на а/м: «Риа», «Фиат», 
«Рено», «Жигули». Город, ме-
жгород, поездки за город, на 
торжества. Тел.: 9089225428, 
9634494486
• Услуги погрузчика и самосвала 
10 тонн. Тел. 9630341739
• Услуги квалифицированного 
электрогазосварщика со стажем 
работы. Работаю в графике 5/2.
Тел.: 9521428115, 9058050837

• Изготовление металлокон-
струкций. Кованые изделия: забо-
ры, оградки, беседки, арки. Прокат 
трубы в «косичку». Тел. 9536032239
• Каркасный дом. Быстро-
возводимые здания: пристрой, 
садовый домик, магазин, бе-
седка. Договор, гарантия. Тел.: 
9089119613, 8(343)2000485
• Вывоз мусора. Тел. 9222254078
• Свадьбы. Юбилеи. Торжества. 
От агентства «Золотая рыб-
ка». Живой вокал – в подарок, 
оформление зала, услуги дид-
жея. Фото- и видеосъёмка. Тел. 
9501927939
• Помогу качественно подгото-
вить реферат, курсовую, диплом-
ную по дисциплинам гуманитар-
ного цикла. Нормоконтроль вуза. 
Антиплагиат. Гарантия (бесплат-
ная доработка). Обслуживание в 
офисе, Вячеслав. Тел.: 8(34345)5-
66-55, 9090161815, с 11.00 до 
19.00
• Предлагаю услуги няни-си-
делки за больными людьми. Тел. 
9045432786

• Стропиловка. Тел. 9222200690
• Все виды сантехнических ра-
бот. Договор, гарантия, пенсио-
нерам скидки. Тел.: 9045414377, 
9655343402
• Все виды строительных работ. 
Договор, гарантия, пенсионе-
рам скидки. Тел.: 9045414377, 
9655343402
• Натяжные потолки. Производство 
России и Франции. Более 150 от-
тенков. Договор, гарантия, пенси-
онерам скидки. Тел.: 9045414377, 
9655343402
• Строительство домов, коттед-
жей, гаражей. Договор, гаран-
тия, пенсионерам скидки. Тел.: 
9045414377, 9655343402
• Выполним ремонтные и отде-
лочные работы: ванна и туалет 
«под ключ», гипсокартон, ламинат, 
стяжка, бетон, заборы всех видов, 
крыша, сайдинг. Тел.: 9502025736, 
9030812065

• Строительство и ремонт до-
мов, квартир. Тел.: 9089119613, 
8(343)2000485
• Хотите сделать ремонт?! 
Позвоните нам! Все хлопоты 
по ведению ремонта возьмём 
на себя. Работаем со всеми 
строительными материалами. 
Потолки, обои, ламинат. Опыт 
работы 16 лет. Работают рус-
ские. Тел. 9022563120
• Сантехник, электрик, плот-
ник, кафельщик. Ванные «под 
ключ». Работаем с вашим ма-
териалом, до сдачи объекта. 
Дизайн, перепланировка, уста-
новка дверей, перенос стен, де-
монтаж и другие работы. Тел. 
9090277112
• Выполним качественно все виды 
сантехработ. В квартире: отопле-
ние, стояки, счётчики, разводка 
хол. и гор. воды, канализация. В 
доме: отопление, разводка от сква-
жины и т.д. Пенсионерам скидки. 
Тел. 9506466633, Александр
• Составление смет, расчёт ма-
териалов, закупка строитель-
ных материалов с клиентом. 
Евроремонт. Перепланировка, 
сантехника, кафель, ламинат. 
Рассрочка, скидки. Русские. Тел. 
9632735985
• Аккуратно и быстро выполним 
любые ремонтно-строитель-
ные работы любой сложности. 
От фундамента до крыши. Тел. 
9090228578
• Аккуратно и быстро выполним 
строительные работы любой 
сложности от замеров до сдачи. 
Евроремонт в квартирах, домах, 
магазинах и офисах. Демонтаж, 
дизайн-проект, сантехнические 
работы, электрика. Опыт ра-
боты. Качество. Гарантия. Тел. 
9617781200
• Бригада из двух человек вы-
полнит любой ремонт квар-
тир. Фигурные потолки, плит-
ка, ламинат, линолеум, пане-
ли, обои, ремонт ванны и т.д. 
Тел.: 9630463727, 9002059560, 
9527444438

• Все виды ремонтно-строитель-
ных работ. Дизайн, смета, демон-
таж. Дом «под ключ». Молодым се-
мьям скидка 20 %. Тел.: 9630463727, 
9089157020
• Выполним любые строительные 
работы. Ремонт, кладка и т.д. Тел. 
9826366325
• Бригада квалифицированных 
рабочих выполнит ремонт поме-
щений любой сложности, а также 
строительство от фундамента до 
кровли. Тел. 9049810970

• ГАЗель-Фермер, грузчики. Тел. 
9043897572
• Перевозка кв-р, офисов и т.д., 
по городу, области. Непьющие 
грузчики. Качество. Тел.: 
9221625514, 9126127692
• ГАЗель-тент + грузчики. 
Круглосуточно. Тел.: 9221625514, 
р. 4-777-4
• ГАЗель-Фермер, 6 мест + ку-
зов 4,5 м, трезвые грузчики. 
Перевозим офисы, кв-ры. Тел.: 
4-777-4, 9028734226
• ГАЗель-тент. Всегда по желанию 
грузчики. Тел. 9058084885
• ГАЗель-тент, от 200 руб., грузчи-
ки за доп. плату. Тел. 9126525359
• Быстро! ГАЗель-тент + грузчи-
ки. Перевозим всё качествен-
но, без поломок в дороге. Тел.: 
9024412426, 4-77-74
• ГАЗель-тент, 6 мест, борт 3 
м. ГАЗель-тент удлинённая, 
борт 4,5 м. ЗИЛ-тент, 8 т, борт 
5 м. Грузчики. Город, область, 
Россия. Тел. 9045484101
• ГАЗель-тент, 6 мест. ГАЗель-тент 
удлинён., борт 4,5 м. Грузчики. 
Недорого. Тел. 9126372562
• ГАЗель-тент, 1,5 т. Тел. 
9533816822
• ГАЗель-тент, высокий. Перевозим 
всё. Город, область. Грузчики. Тел.: 
9090058643, 9506437410
• ГАЗель-тент, 4,2 м. Грузчики. 
Город, область, Россия. Переезды, 
вывоз мусора на городскую свал-
ку. Качественно, оперативно, не-
дорого. Тел. 9506368619

ремОнт. стрОительствО

• ИЖ-Ода, «Каблук». Тел. 
9533823371

• 1-комн. и 2-комн. кв. посуточ-
но, с мебелью и быт. техникой. 
Тел. 9045484101
• Квартира посуточно, команди-
рованным, с документами. Тел. 
9655491548
• 1-комн. кв., р-н Торгового цен-
тра. Тел. 9222238523
• Гараж, 50 м2, высота потолка 
3,6 м, с/я, электричество. Тел. 
9049822966
• Цокольное помещение, 20 
м2, под детский ассортимент, по-
мещение находится в действу-
ющем детском магазине. Тел. 
9045446509
• Площади в аренду, маг. 
«Ньюпорт», 54 м2. Тел. 
9222207707
• Сдам в аренду половину участка 
в к/с № 17, под картошку и ово-
щи, без теплицы, у дороги. Тел. 
9043834335

• Частный дом для проживания, 
на длительный срок. Порядок 
гарантирую. Предоплата за 6 
мес. Тел. 8 (3435) 46-93-33
• Срочно! Сниму кап. га-
раж в р-не от маг. «Уют» до 
маг. «Радиомузыка». Тел. 
9028752734

• В крупную строительную ком-
панию на постоянную работу 
требуются: мастер; камен-
щики; сварщики; плиточни-
ки; бетонщики; монтажники 
металлоконструкций и др. 
строит. спец. (возможно трудо-
устройство без гражданства). 
Тел. 9126695195
• Продавец, без в/п, на посто-
янную работу. Тел.: 9530063806, 
9041716765

грузОперевОзки

аренда. предлОжения

аренда. пОиск

требуются

услуги
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Шлакоблок
для тех, кто строит для себя,

полнотелый, пустотелый
– Соблюдение пропорций – это гарантия долголетия строения.
– Правильные размеры (40 х 19 х 19) – это экономия материала при кладке 
и штукатурке.
– Использование горных отсевов – это гарантия здоровья поколений.
Прежде чем купить, предлагаем приехать, посмотреть и сравнить:
цемент, тротуарная плитка – от 350 руб./м2

керамзит – 115 руб./мешок, песок белый – 60 руб./мешок
песок чёрный (жжёнка), серо-зелёный, 
отсев горный (пылёнка) – 40 руб./меш.
щебень горный (любых фракций) – 50 руб./меш.
граншлак – 50 руб./меш. глина печная – 90 руб./меш. 
пушёнка для раскисления почвы – 100 руб./меш.
арматура
Доставка до подъезда, сада, гаража, при необходимости грузчики, подъём 
на этаж.

Построим дом, гараж, баню из своих 
или ваших материалов. Сделаем любой ремонт

Телефоны: 9089040494, 9122637366, 9527360671, 
8(3435)46-27-19 (без выходных дней)

• Продавец в детский магазин, 
молодая пенсионерка, без в/п, 
приятной внешности, желающая 
работать и нести ответственность. 
Тел. 9045446509
• Водитель категории «В», груз-
чик, без в/п, на постоянную рабо-
ту. Тел. 9530063806
• В мастерскую «Данила-мастер» 
требуется мастер (руководи-
тель) по монтажу изделий. Тел. 
9501945133
• Помощник мастера в цех метал-
локонструкций. Тел. 9501945133
• Предприятию требуются: буль-
дозерист, экскаваторщик, трак-
торист, рабочие для проведения 
работ на территории ВСМПО. Тел. 
9222207301
• Сторож в маг. «Мегастрой» (у 
бани). График 1/3. Тел.: 5-50-30, 
9193770933
• ФКП «ВГКЗХЕ» примет на рабо-
ту фельдшера (возможно пен-
сионера). Тел.: 8(34345)43703, 
9630529537
• Менеджер по рекламе. Тел. 
9506565935, с 8.00 до 18.00
• Требуются профессионалы 
для установки забора длиной 
100 м, высотой 2 м, из профлиста 
в г. В. Салда. Тел. 8(3435)469333

• Вы влюблены и готовитесь к 
свадьбе! Специально для Вас но-
вая коллекция свадебных плать-
ев и аксессуаров. Прокат и укра-
шение автомобилей. Приглашаем 
в свадебный салон «ЛавСтори», 
ТРЦ «Корона», с 11.00 до 20.00, без 
выходных. Тел. 9089124394
• Мужская одежда. Джинсы, 
рубашки, брюки, трикотаж. 
Качество по разумной цене от 
Climber, из Турции. ТРЦ «Корона», 
Энгельса, 87/1а. Тел. 9089124394
• Ветклиника «Маркиз» проводит 
противоклещевую обработку жи-
вотных. Обработка также эффек-
тивна и против других паразитов. 
Адрес: В. Салда, Ленина, 56 (на пло-
щади). Тел. 4-777-5

требуются

внимание
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аНтиквариат
купим за НаличНый расчёт 

предметы стариНы 
и коллекциоНироваНия

– Картины, гравюры, старые книги,
– Старые фото, ОТКРыТКИ до 40-х годов,
– ИКОНы, кресты, складни,
– Часы, патефоны, военную форму
– МОНЕТы (медь, серебро, золото)
– Столовое серебро
– ЦАРСКУЮ ПОСУДУ (чайные пары)
– Фарфоровые СТАТУЭТКИ
– Бронзовую скульптуру
– КАСЛИНСКОЕ литьё
– Старые награды (ГЕОРГИЕВСКИЕ КРЕСТы, 
ордена, медали царские)
– Предметы старого быта
– ЛОМ золота и серебра

выезд оценщика на дом. оцеНка бесплатНая
ул. воронова, д. 2/1, с 10.00 до 19.00

тел.: 5-73-30
8 906 80 888 01, 8 906 808 77 07

8 91 22 66 444 6
Св-во № 0150002729 от 26.02.2008 г.

вспОмним

БЛАГОДАРИМ
11 февраля на 73 году жизни скончался бывший работник 

цеха № 4 Иван Иванович РЕШЕТОВ. Выражаем глубокую бла-
годарность за оказанную моральную и материальную под-
держку всем родным, близким, друзьям, соседям, работникам 
цехов № 2, 4, 10, работникам конного двора, всем, кто разделил 
с нами боль утраты и проводил в последний путь дорогого нам 
человека. Низкий поклон вам, добрые люди.

Жена, сыновья, снохи, внук, внучки

ВСПОМНИМ
28 апреля исполняется три года, как не стало с нами Василия 

Федосеевича ОНИКИЙЧУКА. Всех, кто знал его, просим помя-
нуть добрым словом. 

Жена, дочь, зять, внучки

АвтоэвАкуАция
а/м до 3 т. круглосуточно

ГРуЗоПЕРЕвоЗки
от 1,5 до 8 т
телефоны:

8 902 26 74 341, 
8 922 61 22 727

ярмарка
«сад и дача – 2014»

30 апреля,
1 мая

с 9.00 до 18.00
– семена
– рассада
– саженцы
– удобрения
– домашние животные
– продукция 
пчеловодства
– одежда для дачи

На плоЩадке 
комплекса 

«меГастрой» 
(возле бани)

ул. рабочей молодежи, 41
тел. 5-50-30
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МАРШРУТ № 1
Народная Стройка – Малый Мыс

Н. Стройка: 8.10; 8.55; 9.55; 16.05; 17.10; 18.10 
К/сад № 5: 8.35; 9.20; 10.20; 16.35; 17.40; 18.40

МАРШРУТ № 2 (раб. дни)
Торговый центр – 

Женская консультация – 
Народная Стройка

Торговый центр: 6.30; 7.00; 7.15; 8.05; 8.20; 9.20; 10.15; 
10.50; 11.05; 11.35; 11.55; 12.40; 13.00; 13.20; 13.55; 
14.15; 15.15; 15.40; 16.00; 17.35; 19.10; 20.10
Ж/консультация: 7.50; 9.40; 10.35; 14.35; 14.50; 16.40; 
18.05; 18.30; 18.45; 19.40
Н. Стройка: 6.50; 7.20; 7.45; 8.05; 8.28; 8.43; 9.43; 9.55; 
10.38; 10.55; 11.10; 11.28; 11.58; 12.18; 13.00; 13.23; 
13.40; 14.18; 14.38; 14.55; 15.10; 15.38; 16.00; 16.23; 
17.05; 17.55; 18.25; 18.50; 19.05; 19.30; 20.00; 20.30

МАРШРУТ № 2 (вых. дни)
Торговый центр – 

Женская консультация – 
Народная Стройка

Торговый центр: 7.00; 7.15; 8.00; 8.20; 9.25; 10.15; 
10.55; 11.35; 11.55; 13,00; 13.20; 14.00; 14.15; 14.50; 
15.15; 15.40; 16.05; 18.40; 19.10; 20.10 
Ж/консультация: 10.35; 11.15; 16.40; 18.05 
Н.Стройка: 7.15; 7.35; 8.20; 8.45; 9.45; 10.35; 10.55; 
11.15; 11.35; 11.55; 12.15; 13.20; 13.40; 14.20; 14.35; 
15.10; 15.35; 16.00; 16.25; 17.00; 18.25; 19.00; 19.30; 20.30
 

МАРШРУТ № 3 (раб. дни)
Торговый центр – 

Народная Стройка
 

Торговый центр: 6.40; 7.42; 8.45; 12.20; 16.20; 17.15
Н. Стройка: 7.10; 8.15; 9.20; 12.45; 16.50; 17.45

 МАРШРУТ № 3 
(вых. дни)

Торговый центр – Народная Стройка

Торговый центр: 7.40; 9.50; 12.20; 16.20; 17.15 
Н. Стройка: 8.05; 10.15; 12.45; 16.45; 17.40

МАРШРУТ № 5
Торговый центр – Совхоз – Сад № 12

 
Торговый центр: 6.20; 7.30; 8.30; 9.05; 9.55; 10.40; 
11.15; 12.05; 13.30; 14.25; 15.25; 16.30; 17.25; 18.10; 
18.50; 19.30; 20.25 
Сад № 12: 6.55; 8.20; 9.05; 9.50; 10.40; 11.20; 12.00; 12.50; 
14.15; 15.00; 16.10; 17.10; 18.10; 18.50; 19.35; 20.10; 21.00

 
МАРШРУТ № 6

Женская консультация – Цех № 21 (рабочие дни)

Торговый центр: 6.15; 6.45; 7.20; 9.00; 13.40; 17.45; 
19.20; 23.15 
Ж/консультация: 6.23; 6.53; 7.23; 9.03; 13.43; 15.00; 
16.45; 17.48; 19.25; 23.18
Цех № 21: 6.35; 7.10; 8.20; 9.40; 14.25; 16.15; 17.20; 18.30; 
20.15; 00.20 (через ж/к на М. Мыс)
М. Мыс: 23.00
Сад № 2: 9.30; 14.15; 18.20; 20.00 

МАРШРУТ № 6
Женская консультация – Цех № 21 

(выходные и праздничные дни) 
 
Торговый центр: 6.50; 7.20; 9.00; 13.40; 17.45; 19.20; 
23.15 
Женская консультация: 6.53; 7.23; 9.05; 13.43; 15.00; 
17.48; 20.40; 23.18
М. Мыс: 23.00
Цех № 21: 7.10; 8.15; 16.15; 18.30; 20.15; 00.20 (через 
ж/к на М. Мыс)
Сад № 2: 9.30; 14.15; 18.20; 20.00

МАРШРУТ № 9
Торговый центр – Ж/консультация – 

Сад № 5 – «Тирус»

Торговый центр: 7.25; 8.25; 9.00; 9.55 (до «Тируса»); 
11.35 (до «Тируса» с 01.06.); 12.50; 17.20 (до «Тируса»); 
17.50; 18.45 (до «Тируса» с 01.06.)
Ж/консультация: 6.15; 6.30; 6.50; 7.30; 7.50; 8.15; 8.30; 
9.05; 9.30 (вых. дни до кладбища); 10.00 (до «Тируса» с 
01.06.); 10.30 (вых. дни до кладбища); 11.10; 11.40 (до 
«Тируса»); 12.10; 12.30; 12.55; 13.15; 13.40; 14.15; 14.45; 
15.20; 15.45; 16.10; 16.40; 17.25; 17.55; 18.20; 18.50 (до 
«Тируса» с 01.06); 19.10; 19.40; 20.40
Сад № 5: 6.50 (через Центр. прох.; Восточная прох.); 
7.10 (через Центр. прох.); 7.30; 8.05; 8.30; 8.50; 9.15; 
9.40; 10.10; 11.10; 11.40; 12.40; 13.05; 13.30; 13.50; 14.15; 
14.50; 15.20; 15.45; 16.10; 16.50; 17.25; 18.05; 18.30; 
19.00; 19.35; 20.10; 20.30; 21.00 (с 01.06.)
«Тирус»: 10.40; 12.20 (с 01.06.); 18.00; 19.30 (с 01.06.)
Кладбище: 10.10 (вых. дни); 11.10 (вых. дни)

МАРШРУТ № 11
Женская консультация – УФУВЗ

Женская консультация: 6.40; 7.40; 8.45; 9.45; 12.30; 
13.30; 14.25; 16.40; 17.40; 18.40; 19.45
УФУВЗ: 7.05; 8.05; 9.15; 10.10; 13.00; 14.00; 14.45; 17.05; 
18.05; 19.05; 20.05

МАРШРУТ № 102
Торговый центр – Никитино

Торговый центр: 6.10; 8.55; 12.30; 16.55 
Никитино: 7.00; 9.45; 13.25; 17.45

МАРШРУТ № 107
Верхняя Салда (автостанция) – Нелоба

Верхняя Салда (а/станция): 6.40; 13.30; 16.50
Нелоба: 7.30; 14.30; 17.50

РАСПИСАНИЕ
движения автобусов городских маршрутов

с 20 апреля по 20 октября

Уважаемые жители округа!
28 апреля 2014 года – приезд заместителя начальника Управления 

Государственной жилищной инспекции Свердловской области 

Антона Анатольевича ЩЕПЕЛЕНКО
В рамках визита запланирован приём граждан по вопросам нарушения прав и законных 

интересов при предоставлении жилищных и коммунальных услуг, использовании и сохран-
ности жилищного фонда.

Приём будет проводиться в здании администрации городского округа по адресу: 
Энгельса, № 46,  кабинет № 19 (малый зал, 1 этаж) с 13.00 до 14.00 часов. 

Запись на приём проводится по телефону: (34345)2-34-42

СПАСИБО
Выражаю благодарность врачам «Скорой помощи» за спа-

сение 70-летней женщины. За быстрый приезд, оказание ме-
дицинской помощи, за вежливое отношение. А также врачам 
приёмного покоя Марии Борисовне ЩУПОВОЙ, Оксане 
Викторовне КРЕКИНОЙ за доброе и чуткое отношение. Благо-
дарю водителя Максима, Веру ДОЛГИХ, Евгения Алексеевича 
МАТВЕЕВА, маленького Арсения и электрика к/с № 17 Сергея. 
Большое Вам всем спасибо и крепкого здоровья! 

Мария Александровна МАТВЕЕВА
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День 2. Охота.

Утро. 5.20. Хозяин крикнул из прихожей: 
«Элька, за мной!» – и начал надевать сапо-
ги. Я не поняла шутки. Какое «За мной»?! 
Пять утра, желудок пустой, миска тоже – я 
спать. Нет, не спать – есть хочу. Я подошла 
к хозяину и ткнула носом миску. «Нет, Эль-
ка, собака на охоте должна быть голод-
ной». Что за суеверия? Голодной? Мне не 
дали поужинать, подняли в 5 утра, не по-
кормили и ещё говорят «За мной»!?

«Элька, живо ко мне!». Ну, что делать, 
уже ползу!

Ну и скукотища: два часа, ДВА ЧАСА, ДВА 
ЧАСА! мы шли к озеру! И всё ради чего? 
Чтобы бахнуть из палки в утку и отправить 
меня её искать! И всё? Я пошла за уткой. 
Сам не мог сбегать? Едва я до неё дошла, 
как из кустов появился (как вы думаете, 
кто?) – мой хозяин! Возникает вопрос: за-
чем на охоте я? Могла бы мирно спать на 
своём коврике и никого не трогать, пока 
этот ненормальный бахает в уток!

Всё! Мы идём обратно! Ещё два часа 
пустой траты времени! Не может он нор-
мально идти, еле шагает – устал. А я? Я не 
робот, а ещё должна то-то сделать, то-то 
принести, так-то рассмешить! Но я ходить 
ещё не разучилась! А он! Невероятно! Уже 
через час ходьбы начинаются отговорки: 
«Элька, стой, камушек в ботинке!», или «По-
дожди, пить хочу!». Сам пьёт, а мне не даёт! 
Говорит, на роднике попью. Ага! Попила! Не 
дошли мы до родника! Заблудились! Поблу-
ждали, полюбовались красотами природы, 
пообщались с белками, костёр развели, ве-
чера дождались, попробовали меня в роли 
ищейки и вспомнили вдруг дорогу.

Домой пришли часов в шесть-семь… 
Я сразу направилась к коврику. К моему 

огромному удивлению, на моём коврике 
лежал Барсик. Как только он увидел меня, 
а увидел он не сразу – спал, – вскочил, 
замяукал, начал подлизываться: «А я вот 
тебе место грею, ты ведь поймала вкусную 
уточку?». Я основательно пожаловалась 
ему, Барсик столь же основательно поуте-
шал. Всё же он хороший, хоть и кот.

Вечером нам дали какую-то странную 
курицу. Барсик сказал мне, что это моя 
утка. Непохожа. Моя утка была красивая 
и в пёрышках, а не эта – некрасивая и лы-
сая. Зато вкусная. Я даже, может, ещё ра-
зок с хозяином на охоту пойду. Или даже 
два разика. В общем, я его великодушно 
прощаю.

Барсик сказал, что уточка очень вкусная 
и похожа на больших воробышков, только 
ловить не надо. Но я так не считаю.

Вскоре я уснула. Мне приснился сон, по-
хожий на прошлый, но в нём не было уток 
и хозяина. Только сардельки. Потом воз-
ник Барсик. Очень толстый Барсик. И мы с 
ним стали есть сардельки.

Классный сон!
Лиза ИВАНОВА
Рисунки автора

ДЕТСКОЕ ТВОРЧЕСТВО

ЭКО-МАСТЕР ПРАЗДНИК

Нет ничего проще, чем 
купить бутылку с водой и 
наслаждаться живительной 
влагой – особенно после 
танцев, физкультуры, бега 
или спортивных соревно-
ваний. А между тем учёные 
бьют тревогу, ведь именно 
пластик, из которого дела-
ют бутылки для жидкости, 
активно загрязняет окру-
жающую среду.

Только представьте себе: 
чтобы сделать 29 биллио-
нов бутылок, производители 
вынуждены использовать 
17 миллионов тонн сырой 
нефти. Этого достаточно, к 
примеру, для того, чтобы «на-
кормить» 1 миллион автомо-
билей в течение 12 месяцев. 
Представьте себе, ребята, 
бутылку, на четверть запол-
ненную нефтью. Вот сколько 
топлива нужно для того, что-
бы создать эту ёмкость. Что 
ещё хуже, после использова-
ния, бутылки отправляются 
на свалки, а иногда остаются 
лежать на земле, на дне рек, 
озёр и океанов. Разлагаются 
они несколько сотен лет… 

Чтобы помочь нашей пла-
нете, не мусорите и не выки-
дывайте пластик просто на 
улицу или в воду. Старайтесь 
носить с собой многоразовые 
контейнеры для воды. 

Вместо того чтобы загряз-
нять окружающую среду, по-
пробуйте превратить бутыл-
ку в какой-нибудь полезный 
предмет для дома. Например, 
миленький горшок для цвет-
ка или копилку! 

А фотографии ваших по-
делок из пластиковых буты-
лок присылайте в «Новатор» 
на вырост» на электронный 
адрес nazar@vsmpo.ru.

Бутылку –
в дело!

Дневник Спани Эльки
Продолжение. 

Начало в № 16 от 18 апреля

Продолжение  следует

Рубрику ведет Елена НАЗАРЫЧЕВА. Телефон 6-77-77

«Пасхальная радость» – так 
назывался праздник, про-
шедший в детском саду № 2 
«Елочка». 

Какой только радости тут не 
было! Ребята вместе с родите-
лями приготовили к празднику 
поделки в различных техниках: 
бисероплетение, бумажная 
пластика, лепка из солёного те-
ста с использованием природ-
ного и подручного материала. 
Воспитатель Ольга Суворова 
организовала выставку книг 
на тему праздников и тради-

ций русской культуры, а так же, 
вместе со старшим воспителем 
Елизаветой Драничниковой и 
детьми подготовительной груп-
пы провели чудесный концерт.  
Приглашённые гости: методист 
управления образованием 
Надежда Мироненко, педагог 
дополнительного образования 
центра детского творчества 
Елена Харитонова и ведущая 
рубрики «Новатор» на вырост» 
Елена Назарычева, высоко оце-
нили праздник и конкурсные 
работы выставки поделок.

Пасха в гости к нам пришла!

по материалам сайта: 
http://klepa.ru/
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Перечень вакансий руководителей и специалистов 
(промышленная площадка ВСМПО, Верхняя Салда, Свердловская область) 

Научно-технический центр
• Инженер-конструктор* (конструкторский отдел)
• Техник по электронной микроскопии*
(лаборатория электронной микроскопии)

Ремонтно-механический цех
• Инженер-технолог*

Теплосиловой цех
• Электрик участка

Прокатный комплекс – прокатный цех
• Инженер-технолог* (технологическое бюро)

Кузнечный комплекс
• Инженер-технолог* (технологическое бюро по 
механической обработке)
• Электромеханик  (участок травления и зачистки)

Служба безопасности и охраны
• Охранник

Более подробная информация 
размещена на сайте Корпорации ВСМПО-АВИСМА 

в разделе «Вакансии» по адресу: www.vsmpo.ru
Резюме просим направлять по адресу: rabota@vsmpo.ru

Подробную информацию вы можете узнать 
в Управлении по работе с персоналом 

Корпорации ВСМПО-АВИСМА 
(улица Парковая, дом 1).

*  Вакансии, в том числе 
для молодых специалистов – 
выпускников вузов

Для соискателей:

▪ работа в команде 
профессионалов;
▪ профессиональный 
и карьерный рост;
▪ соцпакет, в том числе ДМС;
▪ стабильная заработная плата;
▪ официальное трудоустройство, 
согласно Трудовому кодексу РФ;
▪ для иногородних – общежитие.

Контактные телефоны: 
8 (34345) 60-136, 

60-137
(кабинет № 101)

№ 
п/п Профессия Квалификационный 

разряд
Сменность 

(график) Льготы на пенсию Опыт работы

1 Станочник (токарь, токарь-карусельщик, шлифовщик, фрезеровщик и др.) 4 - 6 3/1, 5/2 без льгот

Опыт работы 
от 1 года, в т.ч. 

производственная 
практика

2 Кузнец на молотах и прессах 4 - 5 3/1 1 льготный список

3 Прессовщик на гидропрессах 4 5/2, 3/1 1 льготный список

4 Слесарь-ремонтник 3 - 6 5/2, 3/1, 2/2 2 льготный список

5 Машинист крана (крановщик) 3 - 4 3/1, 5/2 2 льготный список

6 Электромонтёр по ремонту и обслуживанию электрооборудования 3 - 6 5/2, 3/1, 2/2 без льгот

7 Газорезчик 2 - 4 3/1 2 льготный список

8 Электросварщик труб на стане 3 - 6 3/1 без льгот

Без опыта работы

9 Резчик на пилах, ножовках и станках 3 3/1 без льгот

10 Обработчик поверхностных пороков металла 3 - 4 3/1, 5/2 2 льготный список

11 Термист 4 3/1 без льгот

12 Повар-кондитер 3 - 4 2/2, 1/1 без льгот

13 Металлизатор 2 - 4 3/1 без льгот

14 Транспортировщик 3 - 4 5/2, 2/2, 3/1 без льгот

15 Уборщик производственных и служебных помещений 5/2, 2/2 без льгот

Перечень вакансий по рабочим профессиям
(промышленная площадка ВСМПО, Верхняя Салда, Свердловская область)

Контактный телефон: 
8 (34345) 63-589

(кабинет № 4)

Условия: 
▪ официальное трудоустройство, 
согласно Трудовому кодексу РФ;
▪ соцпакет, в том числе ДМС;
▪ стабильная заработная плата; 
▪ для иногородних – общежитие.

Давай к нам!
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По следам города, 
которого нет...

рубрику ведёт олеся СаБИТова
телефон 6-22-14

26 апреля 1986 года на черно-
быльской атомной электростанции 
произошла крупнейшая в мире ядер-
ная катастрофа. начиная с 2003 года, 
в этот день решением Генассамблеи 
организации объединённых наций 
с подачи россии, украины и Бело-
руссии, ежегодно отмечается день 
памяти погибших в радиационных 
авариях и катастрофах. давайте 
вспомним события тех дней и их по-
следствия, не вдаваясь в подробно-
сти аварии и её причины. 

ЭТО ГОРЬКОЕ СЛОВО 
«ЧЕРНОБЫЛЬ»...

начнём с записки бывшего заме-
стителя председателя горисполкома 
народных депутатов города Припяти 
александра Эсаулова. данная запись 
была сделана по горячим следам, 
в 1987 году, а опубликована только 
в 2005-м, еженедельным изданием 
«Семья» города Мариуполя. 

«Когда случилась авария на Черно-
быльской АЭС, я работал заместителем 
председателя исполкома Припятско-
го городского Совета депутатов, по-
современному говоря, был замести-
телем мэра города. Уверен, что очень 
многие недоумённо пожмут плечами: 
причём здесь Припять? Авария же была 
в Чернобыле! 

А те, кто знает, что и как происходило 
в 1986 году на Чернобыльской атомной 
электростанции, так же недоумённо по-
жмут плечами: что за вопрос? Припять, 
собственно, и есть город, где жили ра-
ботники АЭС и строители, продолжав-
шие строить в 1986 году пятый и шестой 
энергоблоки. 

Чернобыль находился в пятнадцати 
километрах от станции, и в нём жили 
всего пятнадцать тысяч человек. При-
пять находилась в трёх километрах, и 
в городе проживало практически пять-
десят тысяч населения. Но в прессе до 
времён перестройки Припяти вроде 
как не существовало. Был скромный 
посёлок энергетиков. Без названия, без 
людей. И долгое время все тщательно 
скрывали события 1986 года, произо-
шедшие в ночь на 26 апреля, в городе, 
которого нет...»

ОБЫКНОВЕННЫЙ ГЕРОИЗМ

результатом аварии в четвёртом 
энергоблоке чернобыльской аЭС 
стал взрыв, полностью уничтожив-
ший реактор. 

Первыми, но далеко не последними 

жертвами стали оператор главных цир-
кулярных насосов Валерий Ходемчук, 
тело которого обнаружили под двумя 
130-тонными барабан-сепараторами, и 
сотрудник пусконаладочного предпри-
ятия Владимир Шашенок. Он скончался 
утром 26 апреля от перелома позво-
ночника и многочисленных ожогов.

В момент аварии на ЧАЭС находи-
лись 134 человека, 28 из которых по-
гибли в течение первых нескольких 
месяцев от лучевой болезни. В после-
дующие 15 лет непосредственно от 
последствий чернобыльской аварии 
скончались по разным данным от 60 
до 80 человек. Ещё 134 человека пере-
несли лучевую болезнь разной степени 
тяжести. 

НЕСКОРАЯ ПОМОЩЬ
несмотря на близость города При-

пять от чернобыльской аЭС, эвакуа-
ция местных жителей началась толь-
ко через 36 часов после аварии. 

Та неделя в украинской Припяти 
выдалась не по-апрельски тёплой. 
Деревья уже раскрасились зелёным, 
земля давно высохла и покрылась 
травой. Традиционные майские празд-
ники были уже на носу, и жители до 
отказа забили свои холодильники про-
дуктами.

Город спал и видел свои последние 
мирные сны, когда на пульте дежурного 
военной пожарной части, отвечавшей 
за ЧАЭС, раздался звонок. Лейтенант 
Владимир Правик, возглавлявший ка-
раул, сразу же понял всю серьёзность 
обстановки и дал по рации областной 
сигнал пожарной опасности.

Уже к четырём часам утра на работу 
были вызваны начальники подразделе-
ний ЧАЭС, оперативники местной служ-
бы безопасности и руководство При-
пяти. Навстречу служебным «Волгам» в 
город неслись, разрывая ночную тиши-
ну сиренами, кареты «Скорой помощи». 

На оперативном совещании дирек-
тор станции Виктор Брюханов и второй 
секретарь обкома партии Владимир 
Маломуж намеренно скрыли правду о 
радиационной обстановке, заявив, что 
всё в порядке и необходимо предот-
вратить панику. Было принято решение 
о дезактивации городских улиц, ради-
ационный фон на которых составил до 
60 миллирентген в час – в сотни раз 
выше нормы. К рассвету в Припяти ули-
цы начали поливать из брандспойтов 
специальным составом. 

ПАНОРАМА «РЫЖЕГО ЛЕСА»

Парк аттракционов и располо-
женное здесь колесо обозрения яв-
ляется символом Припяти. Здесь 
есть машинки, лодочки и карусели 
для детей. Многие аттракционы 
на сегодняшний день практически 
полностью разрушены, а некоторые 
используются для создания постано-
вочных фотографий.

Официальное открытие парка ат-
тракционов планировалось на 1 мая 
1986 года, но карусели эксперимен-
тально запускались и ранее. Одна из 

версий гласит, что это было сделано 
утром, 27-го апреля 1986 года, с целью 
не допустить паники из-за слухов о 
ядерной катастрофе. 

В течение 36 часов с момента аварии 
о радиации жителям Припяти никто ни-
чего не говорил. Горожане ходили смо-
треть на разрушенный блок, из которо-
го всё ещё струился дым, дети возились 
на улице в песочницах, во Дворце 
культуры «Энергетик» играли свадьбы, 
а одна пожилая женщина сажала кар-
тошку на своём участке возле леса. Этот 
лес принял на себя первый удар радиа-
ционного облака и за ночь порыжел, а 
огородницу госпитализировали с луче-
выми ожогами ног.

ДРУГАЯ СТОРОНА МЕДАЛИ
К полудню в припятскую больни-

цу № 2 приехали московские врачи 
и сразу же оценили состояние по-
страдавших сотрудников чаЭС как 
крайне тяжёлое, настояв на срочной 
эвакуации в шестую столичную ра-
диологическую клинику. 

К тому времени уже умер Владимир 
Шашенок. Несколько человек были 
полностью забинтованными. Сани-
тарки и нянечки, возившиеся с ними, 
вскоре сами заболеют и умрут. А пока 
первых 28 пострадавших погрузили в 
автобус и увезли в киевский аэропорт 
Борисполь для переправки в Москву. 
Среди них было шесть пожарных и 
22 сотрудника станции. В шестой кли-
нике им выделили отдельные помеще-
ния. Все облучённые умерли в период 
от 11 мая до 31 июля.

С ДОКУМЕНТАМИ – НА ВЫЕЗД 
Мирная жизнь припятчан закон-

чилась 27 апреля вместе с объявле-
нием об эвакуации, прозвучавшим 
гробовым голосом по радио. 

К каждому жилому дому 27 апреля, 
начиная с четырнадцати часов, были 
поданы автобусы в сопровождении ра-
ботников милиции и представителей 
горисполкома. С собой можно было 
взять документы, крайне необходимые 
вещи, а также, на первый случай, про-
дукты питания. 

К 29 апреля город был полностью 
«зачищен», людей рассадили по авто-
бусам и вывезли в города и районные 
центры. Представители администрации 
решали вопросы ещё два дня: нужно 
было отключить водоснабжение, вы-
везти пищевые отходы, куда-то девать 
портящийся магазинный товар и про-
вести ещё множество мероприятий в 
условиях, ранее никем не виданных. 

И только 4 мая эвакуировали Черно-
быль. А в окрестных сёлах, накрытых 
радиацией с головой, ещё продолжали 
жить люди. 

В общей сложности свои дома поки-
нули 115 тысяч человек. Вокруг Черно-
быльской АЭС была образована 30-ки-
лометровая Зона отчуждения. Припять 
была спешно огорожена забором с 
колючей проволокой и погрузилась в 
долгий радиационный сон.

ЕЩё 14 ЛЕТ
однако на этом история черно-

быльской аЭС не заканчивается. 
1 октября 1986 года был запущен 

первый энергоблок, 5 ноября запусти-
ли второй энергоблок, а 31 декабря 
1987 года, после завершения восста-
новительных работ, запустили третий 
энергоблок. ЧАЭС продолжала работу. 
Но 22 декабря 1997 года под влияни-
ем мировой общественности кабинет 

министров Украины принял решение 
о выводе атомной электростанции из 
эксплуатации. А окончательно генера-
ция электроэнергии была прекращена 
лишь 15 декабря 2000 года в 13 часов 
17 минут.

В этот же день начался принципиаль-
но новый этап работы ЧАЭС – снятие 
энергоблоков с эксплуатации, который 
будет окончательно завершён только 
в 2065 году. Печально, но 12 февра-
ля 2013 года произошло обрушение 
кровли чернобыльского саркофага 
над машинным отделением четвёртого 
энергоблока. Сейчас ведутся работы 
по постройке нового купола, возведе-
ние которого планируют закончить до 
2016 года. 

ПОД ОБЛАКОМ РАДИАЦИИ

Казалось бы, странно, что в наши 
дни чернобыльская аЭС и 30-кило-
метровая Зона отчуждения с горо-
дом-призраком Припять привле-
кают к себе массу внимания, но это 
именно так. 

Уже в 90-х годах «Зона» стала ту-
ристической Меккой для любителей 
острых ощущений, а в 1995 году было 
создано Агентство информации, меж-
дународного сотрудничества и разви-
тия с невыговариваемым названием 
«Чернобыльинтеринформ», основной 
задачей которого являлась организа-
ция туристических поездок к ЧАЭС, а 
затем появились десятки фирм, орга-
низующих экскурсии по «Зоне» и При-
пяти. И это несмотря на то, что ещё в 
ноябре 1988 года Юрий Щербак, автор 
документальной повести «Чернобыль», 
опубликовал схему распространения 
радиоактивного заражения по планете. 
26 апреля это была маленькая точка, 
потом она примет очертания, похожие 
на крест, а крест уже начнёт распол-
заться по всему миру, словно метастазы 
раковой опухоли, захватывая Европу, 
Китай, Японию, Америку, да практиче-
ски весь мир.

Между тем, Международная органи-
зация «Врачи против ядерной войны» 
утверждает, что жертвами аварии ста-
ли десятки тысяч ликвидаторов, а из-за 
радиоактивных выбросов более 10 ты-
сяч детей родились инвалидами, ещё 
столько же человек в итоге заболели 
раком щитовидной железы. Опреде-
лить масштабы катастрофы и её влия-
ния на здоровье людей до сих пор труд-
но – только от рака, развившегося в 
результате полученной дозы радиации, 
умерли до 200 тысяч человек.

ПОСЛЕСЛОВИЕ
Выросло уже целое поколение, не 

заставшее эту ужасную трагедию, но в 
этот день мы традиционно вспоминаем 
о Чернобыле. Ведь только помня ошиб-
ки прошлого, можно надеяться не по-
вторить их в будущем.

Юрий Щербак, «Чернобыль» 
Сайт Международного общественного про-

екта PRIPYAT.com
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26 апрелЯ – денЬ памЯти погибшиХ в радиационныХ авариЯХ и КатастрофаХ

Масштабы катастрофы мог-
ли стать намного большими, 
если бы не мужество и самоот-
верженность участников лик-
видации последствий аварии 
на Чернобыльской АЭС. Ри-
скуя жизнью, здоровьем, они 
защитили людей от пагубного 
воздействия и дальнейшего 
распространения радиации. 
Общее число ликвидаторов 
составляет около 600 тысяч че-
ловек. Среди них были пожар-
ные, работники Министерства 
внутренних дел, медицинские 
работники, водители, шахтёры, 
откачавшие заражённую воду 
для недопущения просачива-
ния её в почву и попадания в 
водоёмы. Однако основную 
часть ликвидаторов составили 
военнослужащие, которые в 
большом количестве направ-
лялись на место аварии в каче-
стве главной рабочей силы. 

Одним из них был элек-
тромонтёр цеха № 6 

ВСМПО Юрий Александрович 
Кушков.

– Осенью 1989-го из военко-
мата пришла повестка – явить-
ся на спецсборы, – вспомина-
ет Юрий Кушков. – Напрямую 
никто не говорил, что напра-
вят на ликвидацию аварии в 
Чернобыль. Но, как говорится, 
слухами земля полнится – знал, 
конечно, куда отправят. Про-
шёл две медкомиссии, учебку 
в Златоусте, где нас две недели 
обучали на химиков-дозиме-
тристов, и эшелоном в Киев, а 
оттуда на электричке, потом на 
«Уралах» в палаточный горо-
док к месту дислокации – село 
Ораное Иванковского района 
Киевской области, до АЭС было 
ещё 30 километров.

Приехали поздно ночью, 
утром – подъём и распределе-

ние. Я попал в отдельную роту 
радиационно-химической 
разведки Прикарпатского во-
енного округа. В мою задачу 
входили замеры радиации 
вокруг трёх контролируемых 
зон: малой – непосредствен-
но вокруг четвёртого энерго-
блока, большой – вокруг всей 
АЭС и стационарных точек 
в городах Припять и Черно-
быль. Порой показания дози-
метра доходили до 50 рентген 
– это максимальная доза, ко-
торую мне приходилось заме-
рять. 

На замеры мы выезжали 
на бронированной до-

зорной машине, у каждого был 
именной пропуск с фотогра-
фией. Выходных у нас не было, 
работали ежедневно. Правда, 
однажды, даже день помню – 
4 марта 1990 года, были выбо-
ры народных депутатов в Вер-
ховный Совет Украины, и нам 
разрешили не выходить на ра-
боту. Но при этом мы приняли 
участие в выборах, хотя имели 
к Украине весьма опосредо-
ванное отношение. Непосред-
ственно на работу в Зоне нам 
выделялось по одному часу, 
всё остальное время уходило 
на дорогу и дезактивацию. 

Перед тем как заехать в 
Зону, радиологи давали нам 
напутствие: где и сколько ми-
нут можно находиться для про-
ведения замера. Дозиметры у 
нас были медлительные. Они 
не сразу показывали уровень 
радиации, а через 45-50 секунд 
после начала замера. Успел 
замерить – хорошо, нет – всё 
равно надо уходить. 

При выезде из Зоны был 
организован строгий дозиме-
трический контроль ликвида-
торов, транспорта, развёрнуты 

пункты дезактивации. У каждо-
го из нас на форме были уста-
новлены своеобразные нако-
пители – три таблетки. По ним 
ежесуточно замеряли, какую 
дозу радиации получал ликви-
датор, фиксировали её в жур-
нале. И так все пять месяцев 
спецсборов.

Первое впечатление от 
Чернобыльской АЭС – обыч-
ный промышленный объект. 
Когда я приехал в Чернобыль, 
цементный саркофаг над чет-
вёртым энергоблоком уже был 
построен. А вот 1-й и 2-й энер-
гоблоки продолжали работать. 

Так как прибыл я туда зимой, 
и листвы на деревьях уже не 
было, то в глаза бросились не 
зелёные, а рыжие сосны, на ко-
торые во время аварии попала 
радиация. Глядя на эту поры-
жевшую растительность, было 
отчётливо видно, в каком на-
правлении дул ветер в злопо-
лучные дни аварии. 

Поразил мёртвый город 
Припять. Несмотря на то, что 
с момента аварии прошёл уже 
не один год, было ощущение, 
что люди покинули его только 
вчера. Жутко...

В Зоне были построены мо-
гильник для техники, обо-

рудования, спецодежды. По-
следнюю нам меняли сразу же, 
как только мы начинали звенеть 
на контрольно-пропускном 
пункте. Технику могли повтор-
но подвергать дезактивации, 
но если и она не помогала, то 
отправляли на «свалку». Мыли, 
кстати, не только людей и тех-
нику, но и дороги. Они там были 
хорошо заасфальтированы.

В каждой палатке жили по 
25 человек, стояла печка-бур-
жуйка, которую мы топили спе-
циально завозимыми торфяны-

ми брикетами. Периодически в 
палатках тоже делали замеры, 
и в случае повышенного уров-
ня радиации проводили дез-
активацию. Обычно мы при-
носили радиационную пыль на 
ботинках и сапогах. Большая 
часть радиации осела на по-
чву, и нам запрещали ходить в 
Зоне по обочинам дорог, куда 
смывалась радиационная пыль 
специальными растворами. 
Но и в 30-километровом пери-
метре почва сохранила следы 
радиации, поэтому к своей без-
опасности нужно было подхо-
дить очень внимательно.

Кормили нас калорийной 
пищей, но как-то стан-

дартно. Если хотелось чего-ни-
будь необычного, то покупали 
в магазине пряники и молоко. 
Свободное время, конечно, у 
нас было. Иногда ходили рыба-
чить на реку Припять. Но всю 
пойманную рыбу отпускали 
обратно в воду – съесть никто 
не решился. Из всех уловов 
запомнился огромный карп. 
Не рыбак, поэтому не ска-
жу, сколько он мог весить, но 
очень большой...

Уехавший в Зону абсолют-
но здоровым, обратно 

Юрий Кушков вернулся с кучей 
болячек – скачки давления, ло-
мота в суставах... Однако силь-
ный духом мужчина, в про-
шлом спортсмен, не покорился 
болезни, не попал под влияние 
зелёного змия, хотя многие по-
сле Чернобыля только тем и 
спасались. И сегодня электрик 
участка высоковольтного обо-
рудования цеха № 6 продол-
жает трудиться, желая ныне 
здравствующим ликвидаторам 
здоровья, оптимизма и веры в 
лучшее!

Елена СКурИХИна

место  подвига – 
чернобыль

на российский 
уровень

«новатор» в выпуске от 
21 марта рассказывал об 
успешном дебютном уча-
стии работников салдин-
ского уЖКХ в областном 
конкурсе «лучший по про-
фессии» среди плотников, 
сварщиков и дворников. в 
нём дворник ЖЭу № 3 антон 
Селезнёв победил в номи-
нации «дворник», а слесарь 
аварийно-ремонтной служ-
бы алексей Холодов был 
признан лучшим сварщи-
ком Свердловской области. 

И вот из Верхнесалдинского 
«ГорУЖКХ» пришла хорошая 
новость: Алексей будет пред-
ставлять Уральский округ на 
Всероссийском конкурсе «Все 
дома» среди лучших молодых 
работников в сфере УЖКХ и 
строительства. Пройдёт он в 
мае в Ульяновске. 

Салдинскому сварщику  
представится уникальная 
возможность не только про-
демонстрировать своё ма-
стерство, но и пообщаться с 
такими же профессионалами 
из других регионов страны. 
Будем надеяться, что Алек-
сей Холодов представит 
Верхнюю Салду на таком же 
достойном уровне, какой он 
продемонстрировал на об-
ластном конкурсе. 

ХорошаЯ новостЬ

Ночью 26 апреля 1986 года 
произошла авария на Черно-
быльской атомной электро-
станции – самая крупная за 
всю историю атомного про-
изводства. В атмосферу было 
выброшено около 190 тонн 
радиоактивных веществ. 
Население Чернобыля под-
верглось облучению в 90 раз 
большему, чем население 
Хиросимы после взрыва 
атомной бомбы. Была загряз-
нена территория площадью 
160 000 квадратных киломе-
тров – северная часть Укра-
ины, запад России и Белорус-
сия. Около 400 тысяч человек 
были эвакуированы из зоны 
бедствия. В России больше 
других от радиоактивного за-
грязнения пострадала Брян-
ская область, коснулась беда 
и жителей Тульской, Калуж-
ской, Орловской областей.

В  СОТНЕ  ЛУЧШИХ 
в е р х н е с а л д и н с к а я 

детская школа искусств 
признана лауреатом все-
российского конкурса 
«100 лучших школ россии». 

– Мы стали лауреата-
ми конкурса в номинации 
«Лучшие учреждения допол-
нительного образования 
детей». 24 апреля в Санкт-
Петербурге на образова-
тельном форуме нашей шко-
ле будет вручаться золотая 
медаль и диплом. Быть на-
граждённым в числе лучших 
почётно и приятно. Но это и 
большая ответственность, 
– говорит руководитель сал-
динской школы искусств Еле-
на Сурова. 

В рамках конкурса «100 луч-
ших школ России» выявляют 
наиболее успешные образо-
вательные учреждения стра-
ны. При отборе учитываются 
удовлетворённость качеством 
обучения и воспитания, уро-
вень достижений учащихся, 
участие и победы в конкурсах, 
выставках, фестивалях. 

БЕРЕГИТЕСЬ: КЛЕЩИ!
Уважаемые ветераны 

ВСМПО! Медико-санитар-
ная часть «Тирус» пригла-
шает вас на бесплатную 
вакцинацию против кле-
щевого энцефалита. Же-
лающим обращаться с 8.00 
до 12.00 в кабинет № 108, 
кроме субботы и воскре-
сенья. При себе иметь ам-
булаторную карту и стра-
ховой полис.
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всё идёт по плану
иЗ далЬниХ странствиЙ воЗвратЯсЬ

Продолжение. 
Начало в «Новаторе» № 15 
от 11 апреля

Лёд и солнце. За два дня мы немно-
го привыкли. Байкал красив, и взгляд 
невозможно оторвать от новых видов 
и образов. Погода балует нас, и тем-
пература полдня держится чуть выше 
нуля. Солнце подогревает, и слегка 
размягчает корку ледяного панциря. 
Шипы начали вгрызаться в лёд, и ре-
зина с приятным скрипом цепляется 
за поверхность. Ветер помогает нам, 
но даже он уже не успевает. Велоси-
педы летят по льду, а скорость 25 км/ч 
кажется уже ненапряжённой и легко 
достижимой. 

я иду по воде!
Огромные ровные поля льда откры-

ваются взгляду. Трещины и торосы оста-
лись у берега и только ровная гладь 
огромного катка впереди. Внутренние 
трещины во льду говорят о прочно-
сти опоры. Метр ледяной защиты на-
дёжно спрятал холодные чистые воды 
Байкала. 

Стоп. Тормоза зажаты, и шипы на ши-
нах и ботинках рисуют полосы на льду 
уже метров 20. Осторожно, как космо-
навт, выходящий в открытый космос, 
пытаемся найти опору. Почему-то в не-
которых участках льда нет трещин на 
всю глубину, нет нитей и тонких лент 
разломов. Он чистый, прозрачный, 
без трещин, пузырьков и чётких гра-
ниц – не видно ни верхней, ни нижней. 
Подъезжая к такому участку, думаешь, 
что летишь в воду. «Я по воде иду!», – 
фраза, которую сказали все. Смотрим 
вниз и хотим увидеть рыбок и подво-
дный мир, но под нами – бездна. До дна 
– километр. 

Двигаясь, за этот день мы почти до-
гнали планы, почти научились ездить 
и падать, вставать и догонять. На но-
чёвку встали возле хорошего бере-
га, на прозрачном льду, с пёстрыми 
камушками под метровой толщиной. 
За сегодня пройдено 60 км, до пади 
Ташкиней мы не доехали 1 км. Хоро-
ший продуктивный день подарил нам 
Байкал. Пройден большой путь, но нет 
усталости в ногах и руках. Организм 
привыкает к нагрузкам и можно дви-
гаться еще больше...

Утро. Диалог после завтрака: 
– А давайте сегодня до Хобоя доедем.

– Это же больше 60 км по карте, а в 
действительности будет все 70.

– Ну да. Объедем Хобой и встанем за 
ним на ночёвку, это ещё несколько ки-
лометров плюсом.

Конечно, трудно, а может быть, и бес-
полезно загадывать. Лёд, погода, ветер 
могут измениться в любую минуту, и 
тогда всё сорвётся. Никак не узнаешь, 
что ждёт тебя за мысом и когда найдёт-
ся проход через огромную трещину, пе-
ресекающую весь лёд от края до края. 
Загадывать бесполезно, но планиро-
вать можно. При хорошем стечении об-
стоятельств это всё реально, и только 
при таком раскладе мы можем рассчи-
тывать на прохождение полного протя-
жённого маршрута, а не завершить его 
на половине пути. 

высоко и глубоко
Вообще, третий и четвёртый дни 

в походе самые важные для группы. 
Именно в это время организм переста-
ёт рассчитывать на запасы энергии от 
домашней жизни, он привыкает к ритму 
и новому распорядку. Именно в эти дни 
показывается собранность и нацелен-
ность группы. Подогнано снаряжение, 
выработан ритм, и все ещё полны сил. 
Именно в это время можно оценить, где 
реальность и планы расходятся с меч-
тами. Каким будет третий день – такой и 
будет весь поход.

Попутный ветер разгонял нас до 
20 км/ч. Тепло, ровный лёд, отсутствие 
торосов – катимся с ветерком. Утром 
встретили группу немецких туристов во 
главе с иркутским Сусаниным, а к обе-
ду достигли горы Жима – высшей точки 
острова Ольхон, её высота 1 274 метра. 

В 10 километрах от самой высокой 
точки Ольхона расположено самое 
глубокое место Байкала. И вот мы, на-
ходясь между этих двух мест, срочно 
остановились, спрыгнув с велосипе-
дов, и быстро разбежались в разные 
стороны, образовав большой тре-
угольник. Загудел и задрожал лёд под 
ногами, и опять какая-то невидимая 
сила собирает мощные замки изо льда 
и рвёт где-то панцирь Байкала. В сто-
роне завершающе ухнуло, и тряска 
остановилась. Всё стихло. Хорошо, что 
трещина прошла не здесь, и можно 
снова сойтись вместе. Разбегались мы 
в разные стороны с мыслью, что если 
лёд треснет, то один или двое точно 
останутся на поверхности и помогут 

выбраться. Ещё пару раз приходилось 
останавливаться также и расходиться, 
но всё обошлось.

Байкал предупреждает
Лёд шевелится из-за изменения тем-

пературы: он расширяется или сжима-
ется, образуя становые щели (трещины 
от полуметра до четырёх метров шири-
ной) или воздвигая торосы. 

Быстрый горячий обед у мыса Иж-
мей. Жаль, забыл дома крем от загара. 
Солнце греет и печёт третий день. Лица 
красные, скоро явно появятся ожоги. 

Собрались, и снова лёд разбегает-
ся от колеса, снова бирюзовая гладь 
стремится к горизонту, и нет границ 
взгляду. Тёплый ветер разгоняет и на-
стойчиво толкает в спину, ноги вдав-
ливаются в педали. Бескрайняя сере-
бристая сверкающая гладь радует глаз 
и отвлекает мысли от напряжённых 
мышц. 37,5 км/ч – показывает скорость 
велокомпьютер. Падение, кувырок, и, 
словно предостерегая и предупреж-
дая оплошности и ошибки, Байкал за-
ставляет скидывать скорость. Метров 
50 мы с велосипедом отдельно друг от 
друга скользим по льду. Конечно, разо-
гнаться и лететь на велосипеде можно, 
но это недопустимо: можно не увидеть 
трещину, резко остановиться не удаст-
ся – и окажешься в воде. Оптималь-
ная скорость – 20-25 км/ч. Ещё можно 
контролировать движения, можно 
успевать смотреть по сторонам и за 
товарищами, и в тоже время динамика 
остаётся захватывающей, и лед рису-
ет в памяти картины разбегающимся 
рисунком. 

Остановка, горячий чай из термоса. 
За час пройдено 17 километров. 

скала любви
С развитием туризма на Ольхоне, 

южнее мыса Хобой, возникла новая до-
стопримечательность – скала Любви 
(мыс Шунтэ-Левый), при определённой 
фантазии напоминающая раздвинутые 
и согнутые в коленях ноги женщины. 
К ней по острову есть автомобильный 
проезд. 

Обычно при её посещении гиды рас-
сказывают сочинённую ими же байку: 
«Если у бурят не получалось зачать ре-
бёнка, они приезжали на эту скалу, и у 
них всё получалось. Если хочешь, чтобы 
родился мальчик – забирай влево от 
основной тропы, загадываешь девочку 



2925 апреля 2014 годаНоватор № 17

– вправо». Понятно, что после такой 
присказки туристы с удовольствием 
бегут на скалу испытать «волшебную 
магию» этого места.

Мы же наблюдаем эту скалу снизу, и 
здесь открываются совсем другие виды. 
Красивейшая скала, уникальный, един-
ственный на Байкале тектонический ме-
ланж из мраморов и метагабброидов. 

Впереди мыс Хобой (с бурятского – 
«клык, коренной зуб») – самый север-
ный мыс на острове Ольхон. Эффектная 
столбовидная скала, напоминающая 
внешне острый клык, со стороны моря 
имеет ярко выраженное сходство с 
профилем женской фигуры с бюстом, 
как на древних греческих галерах с вос-
тока и запада.

на трёх ветрах
Самая северная часть острова. Это 

не середина нашего маршрута по ки-
лометражу, но именно здесь находится 
ключевая точка, именно с ней связаны 
основные опасения. Северная дева 
острова Ольхон – скала, тысячи лет вы-
держивающая с трёх сторон натиски 
волн и ледяных глыб. Здесь сходятся 
три ветра, и каждый раз по-новому пе-
рекраивают слабую осеннюю ледяную 
корку. Весеннее тепло и морозы стро-
ят ледяные горы и рождают трещины. 

Именно здесь наш маршрут развора-
чивается в обратном направлении, и 
пусть впереди ещё две трети пути, эмо-
ционально мыс Хобой – одна из ключе-
вых точек. 

Подъезжая к Хобою, мы вышли на 
автомобильный след. Сейчас трещины 
разделили трассу на разные по разме-
ру глыбы, отдельно плавающие в воде. 
Даже велосипедное колесо, заезжая на 
льдину, немного утапливает её. В тре-
щинах между льдинами тёмная вода. Но 
старый след машин виднеется на льду, 
и он указывает проходы сквозь прегра-
ды из торосов. 

Грудь, лицо, нос, глаза... – Хобой! Пе-
редо мной отчётливо рисуется образ 
девы, и совсем не потому, что дома уже 
неделю не был – это природа создала 
этот шедевр из камня. А может, шаман... 

Дорога закончилась, и бескрайнее 
поле торосов отодвигает нас в малое 
море. Пойдём напрямую, на Хобой, к 
деве. Через ледяные замки и лабирин-
ты, наклонные неустойчивые глыбы 
и сверкающие крепости надо пройти 
всего метров триста. И вот уже в 100 ме-
трах от скалы путь нам преградил раз-
лом сантиметров 80 шириной. Каждый 
сможет перешагнуть: на полу в комнате 
положить две линейки – и всего один 
шаг. Один шаг, но рюкзак на плечах и 

вместо линеек – скользкая, круглая 
кромка. Крошится. Не шаг – прыжок! Но 
нет толчка, лед отполирован, и тот бе-
рег тоже не встретит твёрдой поверх-
ностью. Вода. В тени береговой скалы 
она уже не сверкает на солнце. Чёрная 
пустая бездна. Шаг. Твёрдый, ровный, 
большой.

По два раза пришлось ходить через 
торосы, чтобы перенести велосипеды 
и вещи. Триста метров подвижных пре-
пятствий, прыганий через трещины, 
и всего 40 минут потрачено на это. В 
пятый или десятый раз говорю в душе 
огромное спасибо Байкалу за благо-
склонность к нам. За погоду, попутный 
ветер, красивый лёд, удачу и за это всё. 
Байкал помогает нам и всё получается. 

Время – 18.30. Пройдено 67 кило-
метров. Мы успешно выполнили ка-
завшийся наивным утренний план. 
Поговорили с туристами из Иркутска, 
Владивостока, Хабаровска, Томска, Но-
восибирска. Три спортивные группы 
мы встретили там, и несколько людей, 
приехавших до Хобоя на машине «чи-
сто пофоткаться».

Продолжение в следующем номере

антон ЦЫПлЕнКов,
инженер цеха № 10 вСМПо
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СПОРТИВНАЯ 
АФИША

26 апреля – ледовый манеж 
стадиона «Старт»
9.00 – Турнир по хоккею среди 

ветеранов, посвящённый 55-летию 
хоккея в Верхней Салде

27 апреля – ледовый манеж 
стадиона «Старт»
9.00 – Турнир по хоккею среди 

юношей 2007-2008 годов рожде-
ния памяти С.М. Теплякова

28 апреля – ледовый манеж 
стадиона «Старт»
18.00 – Финальная игра Кубка 

Корпорации по хоккею с мячом
СПорТКоМПлЕКС «КрЕПЫш» 
С 29 апреля начнёт работу 

пункт проката спортивного ин-
вентаря:  детских электромоби-
лей, батутов, роликовых конь-
ков. 

Режим работы: вторник-пятни-
ца: 17.00-21.00; суббота – воскресе-
нье: 15.00 -21.00.

СПорТКоМПлЕКС «чайКа»
Массовое плавание:
понедельник-суббота:
11.00-11.45, 13.00-13.45, 18.00-

18.45, 19.00-19.45, 20.00-20.45, 
21.00-21.45 (кроме вторника и 
четверга)

 

удачная  водичка
Спортсмены со всей Свердлов-

ской области: из уральской сто-
лицы, нижнего Тагила, лесного, 
ревды, Первоуральска, волчанска, 
Качканара, посёлка Свободный и 
Полевского – приняли участие в 
открытом первенстве физкультур-
но-спортивного комплекса вСМПо 
по плаванию среди детей 2000-го 
года рождения и моложе. для мно-
гих это были первые серьёзные 
старты. но ребята не паниковали, 
и в бассейне «чайка» царило хоро-
шее настроение. 

В первый день пловцы преодоле-
вали дистанции 100, 200 и 400 метров. 
Во второй день – 100-метровку бат-
терфляем, 100 и 400 метров вольным 
стилем.

Два «золота» в копилку салдинцев 
принёс Сергей Миропольский. В сво-
ей возрастной группе на дистанциях 
100 метров баттерфляем и 400 ме-
тров вольным стилем спортсмен при-
шёл первым с большим отрывом от 
соперников.

В своих возрастных группах на дис-
танции 100 метров «серебро» заво-
евали Женя Добриков и Денис Рыбин. 
«Бронзу» – Алина Коваленко и Катя 
Лукиных. На дистанции 400 метров 
комплексно также третье место в сво-
ей возрастной группе занял Данил 
Нигаев.

На стометровке баттерфляем 
бронзовыми призёрами стали Катя 
Лукина и Лиля Сабитова. Первое ме-
сто в своей возрастной группе заняла 
Яна Галай. На дистанции 100 метров 
вольным стилем первой стала Али-
на Коваленко. В своих возрастных 
группах 400 метров вольным стилем 
«серебро» взяли Катя Лукина и Денис 
Рыбин. «Бронзу» завоевали Яна Галай 
и Вова Хитрин.

В эстафетном плавании из шести 
заплывов салдинцы завоевали три 
«серебра» и одну «бронзу».

Открытие футболь-
ного сезона прошло на 

уровне – без заминок и про-
волочек. Поле было готово к 
проведению соревнований, 
погода не подвела. Спортсме-
ны выкладывались по полной. 
И победа родной команды по-
дарила салдинцам отличное 
настроение на весь день.

Параллельно с играми в 
Верхней Салде за кубок боро-
лись и другие команды горо-
дов Свердловской области. 
20 апреля прошли матчи в 
Верхней Пышме, а 19 апреля 
в Новоуральске и Полевском. 
Все команды усиленно готовят-
ся к чемпионату Свердловской 
области. Будем надеяться, что 
салдинский «Титан» не остано-
вится на удачном начале сезо-
на, продолжит его на этой же 
победной ноте!

дебют  футбольной  весны
рубрику ведёт

Маргарита ТИМоХова

1
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как сохраниТь 
город чисТым всегда? 

Светлана ваСИльЕва, 
заместитель начальника 
цеха № 19 вСМПо:

– Наверное, чтобы вовремя и ка-
чественно работу выполняли службы 
УЖКХ. В этом году мы так долго ждали, 
когда они приступят к уборке улиц пе-
ред проведением легкоатлетических 
эстафет, что улицу Парковую начали 
убирать сами. Апрельские и майские 
субботники мы всегда поддерживаем, 
весной выходим на субботники, пото-
му что любим свой город!

Юлия шаГовалЕЕва, ведущий 
специалист отдела № 15 вСМПо:

– Нужно измениться самим жи-
телям. Вспомнить, что мы всё-таки 
люди, а не свиньи. Не помешает боль-
шее количество урн на улицах горо-
да. Бывает, что идёшь с бумажкой в 
руках и не знаешь, куда её выкинуть. 
Ну и третье: необходимы достаточно 
весомые санкции за выброс мусора в 
неположенном месте. 

новости

леТнее  расписание 
поеЗдов

на летний период на Свердлов-
ской железной дороге назначают-
ся дополнительные поезда даль-
него следования.

В ночь с 31 мая на 1 июня «Россий-
ские железные дороги» вводят новый 
график движения пассажирских поез-
дов на 2014-2015 годы. По наиболее 
востребованным направлениям же-
лезнодорожники введут два допол-
нительных состава.

• Поезд № 233/234 «Екатеринбург 
– Адлер» станет ходить с 1 июня по 
25 июня по нечётным числам, а с 
27 июня по 28 августа – ежедневно; 

• Поезд № 290/289 «Екатеринбург 
– Анапа» будет в рейсах с 1 июня по 
14 сентября ежедневно. А из Анапы 
этот состав каждый день будет от-
правляться с 4 июня по 17 сентября.

Важно, что летом поезда начнут хо-
дить по другому расписанию.

Во-первых, изменится периодич-
ность движения поездов:

• № 142/141 «Екатеринбург – Сим-
ферополь» с 1 июня по 25 октября бу-
дет курсировать ежедневно;

• № 353/354 «Пермь – Адлер», от-
правлением из Перми, c 1 июня по 
23 июня 6 раз в неделю (кроме втор-
ника), прибытие и отправление из 
Адлера, с 4 июня по 26 июня 6 раз в 
неделю (кроме пятницы); с 25 июня по 
30 августа – ежедневно.

Во-вторых, сократится время в 
пути пассажирских поездов:

• № 49/50 «Нижний Тагил – Москва» 
на 4 часа;

• № 83/84 «Приобье – Москва» на 
6 часов.

В-третьих, изменятся маршруты 
движения поездов:

• № 601/602 «Екатеринбург – 
Пермь» с 1 июня вместо станций Ниж-
ний Тагил и Чусовская будет прохо-
дить через станции Шаля и Кунгур;

• № 373/374 «Тюмень – Баку» со 
2 июня вместо станции Балаково будет 
проходить через станцию Сызрань;

• № 7/8 «Екатеринбург – Москва» 
сокращён до станции Пермь, отправ-
лением из Перми со 2 июня перио-
дичностью через день.

www.e1.ru

Муниципальное предприятие 
«ГоруЖКХ» выиграло конкурс на лет-
нее содержание дорог, в котором уч-
тён и ямочный ремонт дорог общего 
пользования. до 1 мая мелкие ямы 
по пути следования маршрута лег-
коатлетических пробегов и празд-
ничного шествия 9 мая должны под-
латать холодным асфальтом. Только 
это сделают не салдинские рабочие, 
а тагильчане: руководство уЖКХ пе-
репоручило выполнение контракта 
нижнетагильской фирме «Инотекс». 

Именно эта фирма в качестве субпо-
дрядчика у того же УЖКХ работала и по 
зимнему содержанию дорог, получив 
более 300 тысяч рублей администра-
тивного штрафа за ненадлежащее вы-
полнение контракта. 

– Конкурс по летнему содержанию 
дорог был выигран нами – «ГорУЖКХ» 
как единственным участником тор-
гов, – рассказал «Новатору» директор 
МУП «ГорУЖКХ» Демид Ищенко. – Сум-
ма контракта – более 10 миллионов 
рублей. Но в связи с тем, что мы имеем 
очень сложное финансовое положение, 
было принято решение заключить 
договор субподряда с «Инотекс». Трёх 
миллионов рублей, которые необходи-

мо затратить на начальной стадии 
ремонта на закупку щебня, асфальта, 
на автотранспортные расходы, у нас 
просто нет. 

На прошлой неделе «Инотекс» при-
ступил к выполнению своих обязанно-
стей по улице Парковая, но пока суще-
ственно в ремонте не продвинулся. Из 
замеченной на дороге техники – один 
погрузчик. К слову сказать, спецтехнику 
– тракторную фрезу для разработки не-
посредственно мест укладки асфальта и 
щётку, тагильчане пока арендуют у на-
шего УЖКХ. 

Первая уборка выявила и первые на-
рушения: работы начались без согласо-
вания с ГИБДД. А также не выполнены 
некоторые условия контракта: вместо 
подметания проезжей части и уборки 
пыли, рабочие просто сгребали мусор 
в кучи, а то и вовсе выбрасывали его в 
ближайшие канавы. 

Но в дальнейшем, по словам дирек-
тора УЖКХ, контролировать работу суб-
подрядной организации будут с двух 
сторон – специалисты МУП «ГорУЖКХ», 
которые занимаются непосредственно 
дорожными работами, и Служба город-
ского хозяйства. 

Специалистами именно этой служ-

бы было составлено техническое за-
дание на летнее содержание дорог. 
Сюда вошли: планировка щебёночно-
го покрытия и неукреплённых обочин; 
уборка мусора; подметание проезжей 
части с уборкой пыли; погрузка и вы-
воз мусора, крупногабаритного мусо-
ра на полигон ТБО; скашивание травы, 
уборка сухой травы и мусора; заделка 
трещин на покрытии автодорог биту-
мом; ямочный ремонт дорожных по-
крытий автодорог; подсыпка обочин, 
ремонт автодорог щебнем и асфаль-
товой крошкой; восстановление про-
филя и прочистка водоотводных канав 
вдоль автодорог.

По условиям контракта услуги по со-
держанию дорог общего пользования 
должны оказываться непрерывно (кру-
глосуточно) в течение всего периода: 
с 16 апреля по 14 октября 2014 года. 
Качество работ и материалов будет 
оцениваться сразу по нескольким пара-
метрам, главный из которых – создание 
благоприятных, безопасных условий 
для движения автомобилей и пешехо-
дов с соблюдением всех стандартов, са-
нитарных норм и правил. 

Марина СЕМёнова 

ЭХ, дороги!

Первые  тяп-ляпы

на самый массовый первый 
субботник, прошедший 10 мая 
1919 года, вышли 205 человек.  вла-
сти верхнесалдинского городского 
округа надеются, что этой весной на 
санитарную очистку города от ско-
пившегося за зиму мусора выйдет 
людей куда больше. 

Постановление главы администра-
ции Игоря Оленёва о проведении ме-
роприятий по санитарной очистке и 
благоустройству территории Верхне-
салдинского городского округа вышло 
17 апреля 2014 года. 

Объём работ, который предстоит вы-
полнить с 21 апреля по 31 мая, впечатля-
ет: это и уборка  слежавшегося за зиму 
мусора, сухостоя, земли с проезжей ча-
сти дорог и тротуаров. Среди других ви-
дов: прочистка сточных канав, побелка 
бордюров, подрезка веток деревьев и 
кустарников,  ремонт урн и скамеек. 

За каждым предприятием, учреж-

дением, организацией закреплена от-
дельная территория. Например, для 
уборки парка Труда и Победы привле-
кут учащихся школ и студентов технику-
мов. Уборку вокруг предприятий, в том 
числе Корпорации ВСМПО-АВИСМА, 
проведут их сотрудники. 

Включены в список уборки террито-
рии нового и старого кладбища, гараж-
но-строительных кооперативов, коллек-
тивных садоводческих товариществ. 

– После наведения чистоты тер-
риторию города объедет админи-
стративная комиссия, чтобы удо-
стовериться в том, что жители, 
организации Верхней Салды выполнили 
работу по санитарной очистке горо-
да, – отметил заместитель главы адми-
нистрации по управлению городским 
хозяйством Вадим Инишев. – В случае 
невыполнения постановления главы 
администрации будут составлять-
ся административные протоколы с 

представлением реальных штрафов  
тем предприятиям, которые не убрали 
мусор на закреплённых за ними терри-
ториях. Штрафы большие: от тысячи 
до трёх тысяч рублей – физическим ли-
цам. Руководителям предприятий – от 
пяти до 20 тысяч рублей, юридическим 
лицам – от 25 до 100 тысяч рублей. 

Хотелось бы, чтобы салдинцы всё-
таки отнеслись с пониманием: мы жи-
вём в этом городе, здесь живут наши 
дети, внуки и хочется видеть город 
красивым, нарядным. 

По традиции, полное содействие по 
организации субботника, включая вы-
дачу инвентаря и последующий вывоз 
мусора, будет оказывать муниципаль-
ное предприятие «ГорУЖКХ». В осталь-
ном дело за малым:  откликнуться на  
призыв властей салдинцам, которые 
любят свой город и заботятся о нём.  

Марина СЕМёнова 

там, где мы Живём

ударим  по  грязи!
вопрос недели
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